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САМОЕ ЦЕННОЕ —  
ЗДОРОВЬЕ ДЕТЕЙ

ВНИМАНИЕ, ОБЪЕЗД! 

Полмиллиона рублей «на устройство благо-
творительных учреждений» завещал в 1883 году 
городу иркутский миллионер, купец первой гиль-
дии, меценат Иван Иванович Базанов. Наследни-
ки распорядились капиталом с умом: они решили 
построить на эти средства детскую больницу 
в Иркутске. К 1895 году на пересечении улиц 
Казачьей и 1-й Иерусалимской выросло здание, 
о котором воодушевленно писали газеты: «Боль-
ница строилась со всеми усовершенствованиями, 
требуемыми последними данными архитектуры 
и медицины. Она состоит из главного корпуса,  
2 бараков, каменного флигеля, амбулатории, дома 
для врачей; между ними раскинут сад, в центре 
которого стоит изящная часовня. Все здания  
освещены электричеством, такие же фонари сто-
ят на улице. Постройка обошлась в 400 тыс. руб., 
но еще предстоят большие расходы».

8 сентября 1895 года здание новой больницы 
освятили. Это дата и стала точкой отсчета в бо-
гатой истории «Матрешки», как тепло иркутяне 
называют городскую детскую больницу. На про-
шлой неделе поздравить коллектив врачей 
со 125-летием учреждения приехали врио губер-
натора Иркутской области Игорь Кобзев, мэр Ир-
кутска Руслан Болотов, представители министер-
ства здравоохранения Иркутской области.

— Ивано-Матренинская детская клиническая 
больница — уникальное медицинское учреж-
дение. Здесь работают профессионалы самого 
высокого уровня, которые не раз доказывали, 
что они лучшие в мире по своей специальности, 
— отметил глава региона Игорь Кобзев. — Работа 
детского врача — очень сложная, ведь приходится 
быть и медицинским специалистом, и психоло-
гом, и педагогом, и уметь общаться с обеспоко-
енными родителями. От всей души желаю вам, 
дорогие врачи, медсестры, здоровья, счастья, 
благополучия.

— В детскую больницу обращаются люди 
с просьбой помочь самому дорогому человеку — 
своему ребенку, ведь здоровье детей — самое цен-
ное в жизни. Родители приходят сюда с болью, 
иногда отчаянием, а уходят с радостью. Профес-
сия врача не из легких — вы работаете без празд-
ников и выходных, днем и ночью, у вас нет права 
на ошибку. И вместе с тем вы самые счастливые 
люди, потому что обладаете уникальным даром 
— вы даете людям надежду, вы спасаете детей, — 
сердечно поздравил врачей мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

Сегодня Ивано-Матренинская больница из-
вестна далеко за пределами города и страны. В ее 
структуре — 25 лечебных подразделений на 740 
коек, не считая диагностических. На благо здоро-
вья малышей трудится 1173 человека, среди них  

14 докторов наук, заслуженные врачи РФ, на-
гражденные медалями к ордену «За заслуги 
перед отечеством» II степени и Н.И. Пирогова, 
лауреаты премий «Призвание» и «Лучший врач 
года». Ежегодно 23 тысячи маленьких пациентов 
города, области и других регионов России полу-
чают здесь стационарное лечение.

— Переломным годом для Ивано-Матренин-
ской больницы стал 2013-й: именно тогда от-
крылся новый хирургический блок. Это был 
большой шаг вперед. Открытие современного 
операционного блока позволило нам организо-
вать отделение реанимации для новорожденных 
детей, отделение компьютерной и магнитной то-
мографии, эндоскопическое отделение, а главное 
— расширились возможности реанимационной 
помощи. Кроме того, благодаря освободившимся 
площадям мы смогли создать палаты совместно-
го пребывания матери и ребенка, — вспоминает 
главный врач Ивано-Матренинской детской 
больницы, доктор медицинских наук, профессор 
Владимир Александрович Новожилов.

Нынешний 2020 год выдался непростым для 
всех. Пандемия заставила руководство больни-
цы пересмотреть структуру госпиталя, создать 
фильтры, карантинно-сортировочное отделение 
и обсерватор, перейти на непривычный режим 
работы в формате видео-конференц-связи.

— С одной стороны, это обеспечивает безопас-
ность пациентов и врачей, с другой — создает 
дополнительные хлопоты и неудобства, — при-
знается Владимир Новожилов. — Тем не менее 
в этом юбилейном году «Матрешке» есть чем гор-
диться: проведена первая масштабная операция 
на плоде, которую выполнил наш хирург Юрий 
Андреевич Козлов со своей командой в Екатерин-
бурге; организован конгресс по детской хирур-
гии на Байкале в дистанционном формате — он 
собрал 1500 участников с четырех континентов 
мира. А главное, Ивано-Матренинская больница 
честно и добросовестно выполнила свои задачи: 
в первую очередь это оказание экстренной меди-
цинской помощи детям.

Яна Шутова
Фото Дарьи Таракановой

— Путепровод находит-
ся в аварийном состоя-
нии, — отмечает Марина 
Цыренова. — Если от-
ложить реконструкцию 
еще на год, есть вероят-
ность, что разрушения 
достигнут критического ха-
рактера, и тогда не поможет даже ка-
питальный ремонт. В конце 2019 года 
администрация Иркутска заключила 
муниципальный контракт на прове-
дение работ по реконструкции этого 
путепровода, и откладывать их боль-
ше нельзя.

Реализация проекта проходит 
в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» и рассчитана 
на 2020–2023 годы. Стоимость 

работ составит более полутора 
миллиардов рублей. Перестройка 
сооружения позволит существенно 
снизить транспортную нагрузку 
и оптимизировать схему движения 
автотранспорта. Напомним, что 
к первому этапу реализации проек-
та подрядчик приступил еще в мае. 

Была расширена улица Иркутная 
— через нее пойдет основной 

поток транспорта на время 
реконструкции.

— Учитывая значимость 
магистрали, мы приняли ре-

шение разбить работы на пу-
тепроводе на два этапа с частич-

ным перекрытием, — продолжает 
председатель комитета городского 
обустройства. — Две полосы движе-
ния из четырех имеющихся на путе-
проводе будут перекрыты; по остав-
шимся двум полосам организуют 
двустороннее движение.

Чтобы уменьшить пробки, води-
телям рекомендовано объезжать 
улицу Джамбула через «Затон» 
по улице Иркутной. Для этого по до-
роге в сторону Ленинского района 
надо съехать с Глазковского моста 

направо на первом отвороте с мо-
ста. При следовании из Ленинского 
района схема не изменится, но из-за 
движения по одной полосе значи-
тельно снизится пропускная способ-
ность. Что касается общественного 
транспорта, то здесь транспортные 
схемы останутся без изменений.

"
— Мы просим горожан 
отнестись внимательно 
к планированию своего 
маршрута, — отмечает 
Марина Цыренова. 

— Использовать альтернативные 
пути, минуя Глазковский мост (есть 
возможность проехать через улицы 
Олега Кошевого и Сурнова). Либо 
больше времени отводить на дорогу.

Первый этап работ на путепрово-
де продлится до 15 мая. В течение 
этого времени движение организу-
ют по крайней правой полосе моста. 
Второй этап реконструкции прой-
дет с 15 мая 2021 года по 1 ноября 
2021 года. На этот срок перекроют 
вторую половину. За все время ре-
конструкции будут проведены ра-

боты по обновлению фундамента, 
частично обновлены опоры соору-
жения, обустроены тротуары и но-
вая система освещения. Поскольку 
снижается не только пропускная 
способность моста, но и несущая, 
во время проведения работ этот путь 
закрыт для любого большегрузного 
транспорта до 1 ноября 2021 года.

— Путепровод построен в 1960-х 
годах прошлого века, — добавляет 
Марина Цыренова. — Сейчас пред-
стоят серьезные изменения бетонных 
конструкций, объект будут разбирать 
вплоть до балок и основания, а затем 
заново собирать. После этого он про-
служит нам еще лет тридцать.

Марина Цыренова отметила также, 
что путепровод на Джамбула — первый 
путепровод, который отремонтиру-
ют в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги». По этой программе 
до 2030 года будет рассмотрена воз-
можность реконструкции в отношении 
иных аварийных мостов, которые нахо-
дятся на территории Иркутска.

Наталья Федотова. Фото автора

Вот как описывали современники 
открывшуюся в 1895 году в Иркутске 
детскую больницу: «Таких больниц, 

как только что освященная Ивано-
Матренинская больница, мало даже в 
Европе. Лица, видевшие берлинскую 
больницу и больницу Св. Ольги в Москве, 
находят, что иркутская во многих 
отношениях имеет преимущества перед 
ними». За 125 лет многое изменилось: число 
отделений выросло с 6 до 25, количество 
кроватей — с 70 до 740, а мастерство врачей 
— от скромных навыков до фантастических 
манипуляций. И до сих пор можно с 
гордостью утверждать, что по сравнению 
с европейскими клиниками иркутская 
детская больница «во многих отношениях 
имеет преимущества перед ними».

С16 сентября движение 
по улице Джамбула 
в Иркутске ограничено. 

Городские власти просят горожан 
заранее планировать маршруты 
— это позволит свести дорожные 
заторы в этой части города 
к минимуму. О том, как долго 
продлится ремонт и каким образом 
будет организовано движение, 
рассказала председатель 
комитета городского обустройства 
администрации города Иркутска 
Марина Цыренова.

Ивано-Матренинская детская больница отметила  
125-летний юбилей

В Иркутске началась масштабная реконструкция путепровода  
над железной дорогой по улице Джамбула 

Руслан Болотов поздравил Владимира Руслан Болотов поздравил Владимира 
Новожилова со знаковой для больницы датойНовожилова со знаковой для больницы датой

Юбилей «Матрешки» — это еще один повод Юбилей «Матрешки» — это еще один повод 
поблагодарить врачей за их труд поблагодарить врачей за их труд 
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ТОЧКА БУДУЩЕГО
В Иркутске официально открыли инновационный  

образовательный комплекс

Главное —  
научить выбору

От идеи до воплощения ее в ре-
альность прошло семь лет. В этом 
году иркутяне получили от мецената 
Альберта Авдоляна и его благотво-
рительного фонда «Новый дом» на-
стоящий подарок: образовательный 
центр с детским садом и школой 
полного дня, аналогов которому 
в России просто нет.

— «Точка будущего» — настоя-
щий подарок для жителей региона 
и наших педагогов. Многие из учи-
телей прошли здесь переподготовку 
и будут использовать полученные 
знания в других школах области. 
Одна из важных задач в сфере обра-
зования — переход на односменное 
обучение. Для этого нужно постро-
ить более 60 школ, этим вопросом 
мы сейчас занимаемся, — отметил 
на открытии школы врио губернато-
ра региона Игорь Кобзев.

— Это уникальный инновацион-
ный проект в сфере образования. 
Здесь применяется качественно 
иной подход в обучении детей, 
а также реализуются важные соци-
альные задачи. 

"
Убежден, подобный опыт 
начнут использовать 
во всей России. Мы 
гордимся тем, что первое 
такое учреждение 
появилось именно в нашей 
области, — подчеркнул 
мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

В концепцию «Точки будущего» 
легла социальная инклюзия, отсюда 
и отсутствие каких-либо барьеров 
для детей, которые учатся здесь.

— У нас нет такого понятия, что 
мы работаем только с особенными 
детьми с точки зрения ограничен-
ных возможностей здоровья. Мы 
понимаем, что особые образователь-
ные потребности — это вообще про 
всех. У любого ребенка они могут 
быть, неважно, есть ли какие-то 
физические ограничения по здоро-
вью или определенный социальный 
статус. У нас все в этом отношении 
равны, — рассказывает замести-
тель директора «Точки будущего» 
по воспитательной работе Максим 
Астраханцев.

Обучение в школе проходит 
по программам, соответствующим 
федеральным государственным об-
разовательным стандартам (ФГОС), 

но с упором на личностное разви-
тие. Детей на протяжении всех лет 
образования будут учить осознанно 
принимать то или иное решение. 
В формате учебного заведения эта 
концепция внедрена даже в самых 
простых вещах — от шведского стола 
в буфете до внеурочных дисциплин. 
Каждый ребенок уже составил для 
себя индивидуальный годовой учеб-
ный план. Конечно, никуда не уйти 
и от подготовки к ЕГЭ, но, по мне-
нию педагогов «Точки будущего», 
если ученику в школе интересно, 
то за выпускными испытаниями 
дело не станет.

— Конечно, если мы работаем 
на высокий результат, академиче-
ские знания должны быть. Но мы 
на этом не останавливаемся. ФГОС 
требует, чтобы в детях развивали 
и личностные результаты, потому 
мы делаем на это особый упор, — от-
мечает директор по развитию об-
разовательного центра Константин 
Серегин.

Ушли в «Точке будущего» 
и от классического деления на млад-
шую, среднюю и старшую школу. 
Здесь есть два звена: младшее — с 
1-го по 6-й класс — и старшее — с 
7-го по 11-й. Это, по задумке авторов 
образовательной программы учреж-
дения, поможет ребятам 5–6 клас-
сов сохранить мотивацию к учебе 
и сделает более комфортным пере-
ход на новую ступень.

А что касается педагогического 
состава, то в штат «Точки будуще-
го» вошли около сотни учителей 
со всей Иркутской области, которым 
близка концепция нового учрежде-
ния. Здесь есть и опытные педагоги, 
и молодые специалисты, и те, кто 
ранее не работал непосредственно 
в системе образования.

Шаг в новую жизнь
Еще один принципиально но-

вый подход — это интеграция в со-

циум детей из приемных семей. 
По усло виям проекта, здесь должны 
учиться не менее 15 % детей, над 
которыми установлена опека или 
попечительство.

Дети здесь не просто получают 
знания. Для их семей возвели целый 
поселок: 10 двухэтажных домов, рас-
считанных на две семьи, со всем не-
обходимым для жизни. Более того, 
участникам проекта выделили круп-
ную сумму на переезд и обустрой-
ство, ведь они приехали в Иркутск 
из разных концов области. В самой 
большой семье — 11 детей, им выде-
лили дом на 190 квадратных метров. 
Поселилась здесь и семья Людмилы 
Низовцевой, которая в прошлом 
году завоевала титул лучшей при-
емной семьи Иркутска. Женщина 
самостоятельно воспитывает вось-
мерых детей.

"
— Тут созданы все 
условия для развития, 
воспитания и обучения 
детей. Дети уже влились 
в учебный процесс, 
записались на внеурочные 
занятия, и в первые 
выходные постоянно 
говорили: «Скорей бы 
в школу». Учителя, 
кураторы, тьюторы — все 
очень внимательные, 
— говорит Людмила 
Низовцева.

Для сопровождения приемных 
семей в «Точке будущего» создана 
служба социально-педагогической 
работы. Специалисты помогают 
наладить внутрисемейный микро-
климат, обеспечить комфортные 
условия для всех, тем более что одно 
из условий для семей-участников 
проекта — готовность и дальше 
брать к себе детей, оставшихся без 
родителей. Чтобы избежать возмож-

ных конфликтов, и нужны психоло-
ги специализированной службы.

Архитектура на службе 
образования

Целям нового подхода к обра-
зовательному процессу отвечает 
и архитектура комплекса. Первое, 
на что обращаешь внимание, — это 
круговое расположение корпусов 
с единой крышей.

— Проект по своей сути очень 
метафоричный. Единая крыша, объ-
единяющая разные ступени образо-
вания, — это как символ общего ре-
зультата: готовность и способность 
распоряжаться своей жизнью, — го-
ворит Максим Астраханцев. — Сам 
круг — это метафора костра, вокруг 
которого собираются люди, делятся 
своими мыслями, впечатлениями, 
дружбой. То, что нас объединяет, 
и легло в основу проекта.

Внутри зданий датские архитек-
торы, разрабатывавшие концепцию 
«Точки будущего», отказались 
от стандартной коридорной систе-
мы, чтобы максимально насытить 
пространство вне кабинетов функ-
циональными зонами. В каждом 
корпусе, к примеру, обустроены 
атриумы, где можно и отдохнуть 
(даже под гитару на перемене спеть, 
и никто никому не помешает), и за-
нятия провести. Конфигурация 
учебных кабинетов такова, что 
школьникам на «камчатке» спря-
таться не удастся, учитель всегда 
мобилен.

А витражные окна и стеклянные 
стены создают ощущение напол-
ненности пространств воздухом. 
Ну и, конечно, нельзя обойти вни-
манием оснащение школы: совре-
менные лаборатории, инструменты 
дополнительного образования дают 
детям возможность на практике 
применить умения и навыки, необ-
ходимые как в обучении, так и для 
повседневной жизни.

В будущем в поселке планируется 
построить еще с десяток домов для 
приемных семей. Альберт Авдолян 
объявил также о строительстве дома 
с бесплатными квартирами для 
педагогов. Это при том, что образо-
вательный комплекс уже обошелся 
инвесторам в 6 миллиардов рублей.

Проектная мощность образо-
вательного центра — чуть больше 
одной тысячи мест, сейчас здесь 
приняты 670 детей, чтобы была воз-
можность протестировать всю систе-
му. В полную силу «Точка будуще-
го» должна заработать к 2022–2023 
учебному году.

Ольга Куликова
Фото Антона Климова

Вэтой школе необычно 
все от архитектурного 
концепта, нетипичного для 

Иркутска, до мелочей, благодаря 
которым обеспечивается 
образовательный процесс. 
Оснащение учреждения 
поражает воображение, но еще 
больше ошеломляет тот факт, 
что все блага, которыми 
изобилует школа, построенная 
на благотворительные взносы, — 
абсолютно бесплатны для детей 
и их родителей.

При проектировании «Точки будущего» При проектировании «Точки будущего» 
учитывался рельеф местностиучитывался рельеф местности

В новом образовательном центре детям раздолье 
для творчества

Уроки в «Точке будущего» проводят не только  
в кабинетах

В столовой предусмотрен шведский стол —  
еще один элемент обучения выбору
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Депутат по избирательному окру-
гу № 1 Светлана Кузнецова провела 
рабочую встречу с представителями 
комитета по городскому обустройству 
и жителями домов № 11 и 11/1 на ул. 
Воровского. В план работ предложе-
но внести ремонт тротуаров, замену 
асфальтобетонного покрытия придо-
мовой территории, фонарей уличного 
освещения, установку урн и скамеек.

Помимо этого, депутат сообщила 
о планах по благоустройству терри-
тории напротив СНТ «Наука» на бе-
регу реки Иркут в рамках проекта  
«Народные инициативы». Сейчас там 
есть поле для футбола, волейбольная 
площадка и два тренажера. Жители са-
доводства также попросили установить 
детский городок, гимнастический ком-
плекс и скамейки.

— Мы рассмотрели варианты 
устройства площадки для воркаута, 
небольшого скалодрома, различных 
видов качелей, песочницы и многого 

другого. Окончательное решение жи-
тели примут в ближайшее время. Они 
уверены, что как только эта территория 
преобразится, она станет местом при-
тяжения не только местного населения, 
но и всех иркутян, — подчеркнула Свет-
лана Кузнецова.

Депутат по избирательному округу 
№ 3 Дмитрий Ващук встретился с жи-
телями, представителями КГО и про-
ектировщиками, чтобы обсудить проект 
благоустройства двора на ул. Ярослав-
ского, 215.

"
— Эта территория долгие 
годы не была обустроена, 
потому что часть земельного 
участка находилась 
в областной собственности. 

В этом году удалось перевести его 
в городскую собственность целиком 
и поставить на кадастр. Теперь сумеем 
сделать двор современным и комфорт-
ным, — отметил он.

В рамках федеральной программы 
«Формирование комфортной городской 
среды» обустроят спортивную и игро-
вую зоны, а также уголок для спокой-
ного отдыха.

Заместитель председателя думы 
Иркутска, депутат по избирательно-
му округу № 2 Виталий Матвийчук 
и жильцы дома № 32 на ул. Пржеваль-
ского уточнили план ремонта и пришли 
к выводу, что двор необходимо ре-
конструировать комплексно. В проект 
включили асфальтирование, расши-
рение двух парковок, замену детского 
оборудования, устройство спортивных 
тренажеров и турников, строительство 
тротуара и дренажного колодца для 
отвода воды, обустройство уличного 
освещения. Деревьям сделают формов-
ку, аварийные и вовсе снесут, а взамен 
привезут новые саженцы, в том числе 
кустарников, установят вазоны для 
цветов.

Мария Николаева
Фото из архива депутатов

— Считаю очень важным поддержи-
вать дополнительное образование в го-
роде. В центре ребят обучают важным 
навыкам и проводят патриотическую 
подготовку нашего молодого поколе-
ния. Благодарю инструкторов, курсан-
тов и их родителей за развитие военно-
патриотического движения в городе, 
— сказал Евгений Стекачев. 

"
— В следующем году мы 
планируем обустроить для 
клуба дополнительную 
площадку по типу воркаута, 
чтобы ребята могли 
заниматься на улице.

Курсантов обучают огневой, строе-
вой, тактической и физической под-
готовке. Некоторые уже имеют синие 
береты — их вручают воспитанникам 
представители областной организации 
ветеранов разведки.

— Прежде всего в нашем центре мы 
начинаем глубоко чувствовать, что та-
кое товарищество, дружба, поддержка 
в трудные моменты жизни, — отметил 
курсант ВПЦ «Вымпел-Байкал» Ярос-
лав Зверев.

Курсант Екатерина Запорожан доба-
вила, что центр посещают как молодые 
люди, так и девушки. По ее словам, 
«патриотом должен быть каждый».

Центр был создан в 2016 году на базе 
школы № 55. Цель организации — уча-
стие в городской программе патрио-
тического воспитания молодежи на 
2016–2020 годы. 

Курсанты центра многократно стано-
вились победителями Всероссийских и 
международных конкурсов. Кроме того, 
один из воспитанников организации 
внесен в книгу «Интеллектуальный 
потенциал. Ими гордится Россия». 
Год назад в «Вымпел-Байкале» зани-
малось более 100 человек в возрасте 

10–18 лет из разных районов города, но 
в основном это жители микрорайона 
Университетский.

"
Организация постоянно 
повышает уровень своей 
работы, модернизирует 
техническое оборудование, 
наращивает материальную 
базу.

«Вымпел-Байкал»» имеет успешный 
опыт реализации своей программы 
на протяжении нескольких лет, что 
подтверждено множеством грамот, 
дипломов и сертификатов. Центр уча-
ствует в конкурсах программ по ор-
ганизации центров патриотического 
воспитания и допризывной подготовки 
молодежи.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

ГОТОВЬ ДВОРЫ ЛЕТОМ 

ФОРМА ДЛЯ КУРСАНТОВ 

Чтобы выполнить 
ремонт дворов в срок, 
необходимо провести 

все подготовительные 
мероприятия заранее. 
Депутаты думы Иркутска 
обсуждают детали 
с жителями, специалистами 
комитетов администрации, 
проектировочными 
организациями. Принимаются 
и рассматриваются все 
предложения.

Председатель думы 
Иркутска подарил 
воспитанникам 

военно-патриотического 
центра 40 комплектов формы 
для занятий. С просьбой 
об этом к спикеру обратился 
руководитель организации 
Юрий Лаврентьев. Стоит 
отметить, что Евгений Стекачев 
поддерживает дружеские 
отношения с клубом уже 
несколько лет. Так, в прошлом 
году он приобрел 10 комплектов 
амуниции для лазертага.

Депутаты городской думы работают над проектами 
благоустройства придомовых территорий на 2021 год

Евгений Стекачев оказал поддержку ВПЦ «Вымпел-Байкал»

КОРОТКО

Стелу к 70-летию 
микрорайона 
Синюшина Гора 
предлагают 
установить 
в Иркутске

Депутат думы Иркутска 
по избирательному округу 
№ 24 Григорий Вакуленко от-
метил, что жители микрорайона 
много раз обращались с такой 
просьбой. Для нее предлагается 
земельный участок около буль-
вара Рябикова, 22а (на пересе-
чении бульвара Рябикова и объ-
ездной Маршала Конева).

Голосование по установке 
стелы пройдет в рамках про-
екта «Народные инициативы». 
О месте его проведения сообщат 
позднее.

— Прошу иркутян принять 
активное участие, привлечь 
своих родственников, знакомых, 
соседей, чтобы наша инициати-
ва вошла в тройку лидеров рей-
тинга. Тогда стелу могут уста-
новить уже в следующем году, 
— сказал Григорий Вакуленко.

Кроме того, до 10 октября 
2020 года принимаются проек-
ты самой стелы и благоустрой-
ства территории рядом с ней. 
Проект должен содержать эскиз 
и пояснительную записку с опи-
санием того, что планируется 
сделать, в какой цветовой гамме 
и какие будут применены эле-
менты благоустройства. Автор 
лучшего проекта получит возна-
граждение от депутата.

Дополнительную информа-
цию можно узнать в приемной 
Григория Вакуленко на ул. Мар-
шала Конева, 34 или по телефо-
ну 700–007.

Депутат также рассказал о ре-
монте автомобильной дороги 
на подъезде к Иркутску. Ее про-
тяженность составляет около  
3 километров. Завершено фре-
зерование, устройство выравни-
вающего слоя. Следующий этап 
— укладка покрытия и отсыпка 
обочин. Ремонт ведется по но-
чам в связи с загруженностью 
трассы.

Григорий Вакуленко и депу-
тат Госдумы РФ Сергей Тен ре-
гулярно обсуждают и другие ак-
туальные вопросы, касающиеся 
инфраструктуры 24-го округа.

— Это вопросы расширения 
кольца на конечной остановке 
Маршала Конева, строитель-
ства транспортного узла через 
виадук в районе станции «Кая» 
и обхода через микрорайон 
Юго-Западный, переноса ИК-6 
за пределы микрорайона Си-
нюшина Гора и другие. Про-
должается подготовка проекта 
участка автомобильной дороги 
от остановки «Конечная Мар-
шала Конева» до границы Мар-
ковского муниципального об-
разования, — сообщил депутат 
Думы Иркутска.

Он подчеркнул, что подобные 
совместные совещания с депута-
тами, представителями комите-
та по управлению Свердловским 
округом и другими заинтересо-
ванными структурами планиру-
ется проводить регулярно. Это 
позволит детально проработать 
пути решения задач по разви-
тию округа.

Мария Николаева

Евгений Стекачев вручил курсантам Евгений Стекачев вручил курсантам 
форму и пожелал им успеховформу и пожелал им успехов

Воспитанники  Воспитанники  
ВПЦ «Вымпел-Байкал»  ВПЦ «Вымпел-Байкал»  
не раз побеждали в конкурсах не раз побеждали в конкурсах 
военно-патриотической военно-патриотической 
подготовки подготовки 

Создание проекта требует много времени и внимания — нужно учесть все нюансы  
и согласовать его с жителями  
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Поселковое благоустройство 
В границы избирательного округа Сергея Зо-

лотухина входят как территория с многоквартир-
ными домами, так и частный сектор — поселок 
Ермаковка. Одна из самых серьезных проблем 
поселка, решить которую пытаются уже не один 
год, — водопровод.

— У нас на дворе XXI век, а в частном секторе 
до сих пор нет водопровода. Этим вопросом зани-
мался и предыдущий депутат по округу Евгений 
Выговский. Он поднимал вопросы по выделению 
средств на прокладку сетей, и я продолжаю этим 
заниматься. Думаю, что к 2022–2023 г. мы эту 
проблему все-таки решим, — говорит Сергей 
Золотухин.

Водопровод уже провели по улице Артилле-
рийской, теперь на очереди — улицы Матросова 
и Саперная. В этом году запланирована подго-
товка проектно-сметной документации, а в сле-
дующем, при выделении финансирования, — вы-
полнение работ. Таким образом, в границах этих 
улиц водопроводная труба будет закольцована, 
что позволит жителям решить проблему качества 
воды.

Ремонт дорог — еще одна насущная проблема 
частного сектора. Недавно обустроили улицу 
Республиканскую, по которой курсирует обще-
ственный транспорт. Провели обрезку деревьев, 
расширили дорожное полотно, правда, шири-
на дороги не позволила сделать тротуары. Тем 
не менее ездить здесь стало комфортнее. На не-
которых дорогах провели грейдирование, напри-
мер, на улице Хайтинской.

"
— Когда мы сделали здесь 
благоустройство, люди были очень 
довольны. Ими двадцать лет никто 
не занимался, и, конечно, для них 
было удивительно, что отсыпали эту 
дорогу, — отмечает Сергей Золотухин.

Благоустройство Ермаковки продолжится 
и в следующем году: в поселке много детей, и для 
них планируют построить универсальную спор-
тивную детскую площадку.

Главное — инициативность
Благоустройство идет и в зоне многоквартир-

ных домов. Здесь уже, например, привели в по-
рядок двор по улице Авиастроителей, 4. Вместе 
с жителями долго обсуждали, что нужно сделать. 
В итоге провели освещение и обрезку деревьев, 
заасфальтировали проезды, устроили парковку. 
К тому же подрядчик по просьбе депутата привел 
в порядок и территорию у двух подъездов дома 
в переулке Пулковский, 24а, расположенном 
по соседству. Теперь жители могут нормально 
пройти к своему дому. А в будущем году заплани-
рован ремонт дороги по всему переулку.

Совсем недалеко, во дворе на улице Украин-
ской, 11–13 работы по благоустройству ведут-
ся прямо сейчас. Они завершатся уже в конце 
сентября.

— Здесь очень хороший проект и большая 
территория. С жителями тоже очень много встре-
чались, разговаривали, что и как должно быть. 
Спорили насчет детской площадки, в итоге все-
таки решили, что она нужна. Кроме того, тут 

полностью заасфальтируют территорию, сделают 
тротуары, появится место для парковок, — рас-
сказывает депутат.

Сергей Золотухин отмечает: Иркутск-II за по-
следние годы заметно преобразился. Во многом 
это заслуга инициативных жителей, готовых уча-
ствовать в проектировании собственных дворов 
и общественных пространств. Важно, что люди 
понимают: чтобы добиться результата, нужно как 
минимум провести общее собрание и обсудить 
совместно будущее своей территории. Только так 
— например, через программу «Формирование 
комфортной городской среды» — можно полу-
чить достойные средства на реновацию двора или 
сквера.

Так получилось со сквером на пересечении 
улиц Шпачека, Сибирских Партизан и Жукова, 
который восстановили в 2018 году после долгих 
лет забвения. Впрочем, после обновления он тре-
бует и достойного содержания.

— В прошлом году очень много было обраще-
ний от жителей по поводу проблем с освещением 
сквера. С администрацией Ленинского округа мы 
выяснили, что произошло замыкание проводки, 
привлекли подрядчика, он неполадки устранил 
по гарантийному ремонту, — говорит Сергей Зо-
лотухин. — В этом году другая проблема: стало 
разваливаться ограждение спортивной площад-
ки. Ребятишки там играют в футбол, нагрузка 
сказалась. Гарантия уже истекла, потому решаем 
вопрос с выделением дополнительных средств 
на ремонт с установкой усиленного ограждения.

Иркутск-II — район небольшой, но густона-
селенный, с плотной застройкой. Потому с тер-
риториями, где можно было бы разбить сквер, 
устроить еще одну спортивную площадку или 
поставить воркаут, здесь дефицит, а значит, при-
стальное внимание необходимо уделять обновле-
нию существующих. Весной, например, начнется 

проектирование спортивного корта по улице  
Сибирских Партизан, 9.

Крупные стройки
В прошлом году в избирательном округе депу-

тата Сергея Золотухина началась долгожданная 
стройка — возведение одного из крупнейших 
в городе медицинских центров, где расположатся 
детская поликлиника и женская консультация. 
Они ютятся сейчас в приспособленных и очень 
некомфортных для жителей помещениях. Объект 
строят на пустыре рядом с существующим роддо-
мом и больницей. Сдача медкомплекса по проек-
ту намечена на 2022 год.

— Надо сказать, что это полностью заслуга 
предыдущего депутата по округу Евгения Вы-
говского. Именно он вместе с депутатом по окру-
гу № 7 Алексеем Савельевым поднимал этот 
вопрос, добился средств на проектирование 
и строительство. Благодаря слаженной работе 
депутатов мы, наконец, получим этот современ-
ный объект, — говорит Сергей Золотухин. — Ме-
дицинский центр позволит снять недовольство 
наших жителей, но проблем с социальными объ-
ектами еще много.

Прежде всего необходимо решать вопросы с 
пристроями к школам. Вот уже несколько лет 
ведется работа над таким объектом к школе № 12 
по улице Просвещения. Существует проект, ко-
торый прошел экспертизу, но с изменением за-
конодательства он оказался не соответствующим 
современным требованиям.

— Тут очень маленький спортзал и нет нор-
мальных кабинетов для уроков технологии. Детей 
надо приучать к труду, но как это делать, если 
нет хорошей базы? Это моя родная школа, и я 
переживаю, что в ней до сих пор нет достойных 
помещений. Необходимо выделение средств из 
городского бюджета на новое проектирование 
пристроя, – говорит Сергей Золотухин.

На повестке и территории, общие для всех 
депутатов Иркутска-II. Это не только Комсомоль-
ский парк, но и парковая зона у бассейна «Кри-
сталл». Территория принадлежит иркутскому 
авиазаводу, но депутаты намерены найти меха-
низмы для ее благоустройства. 

"
А еще требует приведения в порядок 
и берег реки Ангара за поселком 
Боково, где жители микрорайона 
любят отдыхать летом. Специалисты 
мэрии уже дали заключение, что 
берегоукрепление здесь провести 
возможно. 

Следующий этап — просчитать все параметры 
и приступать к проектированию. Проект, без-
условно, дорогостоящий и требует много времени 
для его реализации, но главное — консолидация 
усилий администрации города и депутатов. 

— Мы вообще стараемся проблемы совместно 
обсуждать, находить компромиссные решения. 
Не зря же есть поговорка: одна голова хорошо, а 
три лучше. Алексей Савельев — специалист ши-
рокого профиля, Николай Матвейчук обладает 
большим жизненным опытом. Я как молодой де-
путат, который еще учится, конечно, обращаюсь 
к ним за советом, — говорит Сергей Золотухин. 
— Мы не разбиваем Иркутск-II на «мой — не мой 
округ». Если горожане обращаются ко мне, но 
вопрос касается другого округа, мы его решаем 
совместно. 

Народный избранник подчеркивает: идей, как 
сделать Иркутск-II комфортнее для горожан, 
еще очень много. Но тут нужно определиться с 
прио ритетами и понимать, что сделать в первую 
очередь.

— А я людям никогда не обещаю того, что 
невозможно выполнить, — заключил Сергей 
Золотухин.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

ПЕРСОНА

«ПРОБЛЕМ МНОГО,  
НО ОНИ РЕШАЕМЫ» 

Депутат думы Иркутска 
по избирательному округу 
№ 8 Сергей Золотухин живет 

в Иркутске-II практически всю 
жизнь. Здесь он вырос, учился, 
а теперь занимает пост директора 
Дома детского творчества № 5 
и особенности микрорайона знает, 
как говорится, изнутри. Планами 
дальнейшего обустройства округа 
Сергей Золотухин поделился 
с нашей газетой.

Сергей Золотухин — о чаяниях жителей Иркутска-II  
и планах на будущее

Сергей Золотухин: «В работе депутата  Сергей Золотухин: «В работе депутата  
главное — расставлять приоритеты»главное — расставлять приоритеты»

Двор на Украинской, 11–13 уже скоро преобразится 
Одна из самых масштабных строек последних лет 
— медицинский центр в Иркутске-II
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«Спасибо, Батя,  
тебе за валенки»

Первого января 1893 года у слу-
жащего земской управы Саратов-
ской губернии Василия Панфилова 
и его жены Александры Степановны 
родился сын. Его нарекли Иваном. 
Когда мальчик учился в начальной 
школе, семья осталась без матери. 
Панфиловы в то время остро нуж-
дались, поэтому Ване пришлось 
оставить учебу и уже с 12-летнего 
возраста зарабатывать на хлеб.

В 1915 году юношу забрали в цар-
скую армию и обучили военному 
делу. После успешной сдачи экзаме-
нов Панфилову присвоили звание 
унтер-офицера и назначили в 638-й 
Ольпинский пехотный полк, где он 
дослужился до фельдфебеля.

— Во время Гражданской войны 
Иван добровольно вступил в 1-й 
Саратовский полк Красной армии, 
который влился в 25-ю стрелковую 
дивизию под командованием Васи-
лия Ивановича Чапаева. В 1921 году 
он получил свою первую высокую 
награду за боевые заслуги — орден 
Красного Знамени, — рассказывают 
сотрудники краеведческого отдела 
Центральной библиотечной систе-
мы г. Иркутска.

Командование разглядело в Ива-
не перспективного командира и на-
правило его на учебу в Объединен-
ную пехотную школу Киева, после 
окончания которой он возглавил 
взвод 52-го Ярославского стрелко-
вого полка. В 1924 году Панфилов 

ушел добровольцем на Туркестан-
ский фронт.

Здесь, в Средней Азии, ему при-
шлось служить почти 18 лет. За эти 
годы он стал не только опытным 
военным, но и чутким понимающим 
руководителем.

"
Благодаря этому опыту 
позднее, во время Великой 
Отечественной войны, 
Панфилову удалось найти 
общий язык со своей 
многонациональной 
дивизией: ведь «он долгое 
время жил в Средней 
Азии, знал нравы, обычаи, 
языки этих народов и смог 
стать для них настоящим 
отцом-командиром», 
— рассказывала 
внучка героя Айгуль 
Байкадамова.

Говорят, Панфилов по-отечески 
заботился о простых солдатах, слал 
депеши в Кремль с просьбами поза-
ботиться о теплых вещах и обмунди-
ровании для бойцов. В 1945 году во-
енные корреспонденты запечатлели 
на стенах рейхстага надписи: «Мы — 
воины-панфиловцы. Спасибо, Батя, 
тебе за валенки».

Сражен осколком
Великую Отечественную войну 

Панфилов встретил в звании гене-
рал-майора. В начале июля 1941-го 
Иван Васильевич выехал в Алма-
Ату, где приступил к формирова-
нию 316-й стрелковой дивизии. 
К октябрю она была готова и вошла 
в состав действующей армии на За-
падном фронте, где заняла рубеж 

обороны под Москвой близ Волоко-
ламска протяженностью 44 км.

Более двух месяцев панфиловцы 
отбивали атаки танковых и пехот-
ных частей врага на Волоколамском 
направлении, проявляя массовый 
героизм и упорство в бою. 14 октября 
1941 года к этому рубежу прорвались 
ударные гитлеровские части. Против 
панфиловцев действовали три пе-
хотные дивизии, одна мотодивизия 
и одна танковая дивизия.

13 ноября Панфилов писал жене: 
«Сегодня приказом фронта сотни 
бойцов, командиров дивизии на-
граждены орденами Союза. Два дня 
тому назад я награжден третьим ор-
деном Красного Знамени… Я думаю, 
скоро моя дивизия должна быть 
гвардейской, есть уже три героя. 
Наш девиз — быть всем героями».

"
16 ноября 1941 года 
в ходе ожесточенных 
боев 316-я стрелковая 
дивизия приостановила 
на 4 часа продвижение 
50 вражеских танков, 
уничтожив 18 из них, 
что вошло в историю 
как подвиг 28 героев-
панфиловцев. 
Большинство воинов 
в этом бою пали смертью 
храбрых. Через два 
дня погиб на поле 
боя и генерал-майор 
Панфилов — от осколков 
немецкой минометной 
мины.

«Утром 18 ноября два десятка 
танков и цепи мотопехоты снова 
стали окружать деревню Гусене-
во. Здесь в это время находился 
КП Панфилова — наспех отрытая 
землянка рядом с крестьянской 
избой. Немцы обстреливали де-
ревню из минометов, но огонь был 
неприцельным, и на него не об-
ращали внимания, — описывал 
момент гибели генерала Ивана 
Васильевича Панфилова маршал 
бронетанковых войск (в 1941 году 
— полковник) Михаил Ефимович 
Катуков, чья 4-я танковая бригада 
воевала на соседнем участке фрон-
та. — Панфилов принимал группу 
московских корреспондентов. Когда 
ему сообщили о танковой атаке про-
тивника, он поспешил из землян-
ки на улицу. За ним последовали 
другие работники штаба дивизии. 
Не успел Панфилов подняться 
на последнюю ступеньку землянки, 

как рядом грохнула мина. Генерал 
Панфилов стал медленно оседать 
на землю. Его подхватили на руки. 
Так, не приходя в сознание, он умер 
на руках своих боевых товарищей. 
Осмотрели рану: оказалось, крошеч-
ный осколок пробил висок».

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 12 апреля 1942 года 
за умелое руководство частями 
дивизии в боях на подступах к го-
роду Москве и проявленные при 
этом личную храбрость и героизм 
генерал-майору Панфилову Ивану 
Васильевичу присвоено звание Ге-
роя Советского Союза (посмертно). 
Он награжден орденом Ленина 
(12 апреля 1942; посмертно), 3 орде-
нами Красного Знамени (1921; 1929; 
11 ноября 1941), медалью «XX лет 
РККА» (1938). Его похоронили с во-
инскими почестями в Москве на Но-
водевичьем кладбище.

В дни легендарной обороны сто-
лицы 316-й стрелковой дивизии 
было присвоено имя погибшего ко-
мандира И.В. Панфилова. За время 
войны свыше 14 тысяч бойцов ди-
визии были награждены орденами 
и медалями, 33 офицерам и солда-
там присвоено высокое звание Ге-
роя Советского Союза.

По воспоминаниям Михаила 
Ефимовича Катукова, гибель Ивана 
Васильевича Панфилова настолько 
потрясла танкистов, что в следую-
щем же бою «как одержимые пом-
чались они навстречу гитлеровским 
машинам», приведя противника 
на некоторое время в замешатель-
ство. Генерал-полковник вермахта 
Эрих Гепнер, столкнувшийся с 8-й 
гвардейской дивизией в боях под Во-
локоламском, в донесениях команду-
ющему группой «Центр» Федору фон 
Боку писал о ней как о «дикой ди-
визии», солдаты которой не сдаются 
в плен и не боятся смерти. Герои-
ческие события об этих боях нашли 
отражение в книге Александра Бека 
«Волоколамское шоссе».

В честь Ивана Васильевича 
Панфилова были названы районы 
и поселки, школы и улицы многих 
городов Советского Союза. В Москве 
имя Героя носит проспект и улица. 
В 1951 году улица Свободной жизни 
в Ленинском районе Иркутска пере-
именована в улицу Панфилова.

Ксения Исакова
Фото из открытых источников

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

«При самых трудных 
условиях боевой 
обстановки, — 

писал в Ставку Верховного 
Главнокомандования 
командующий Западным 
фронтом генерал армии 
Георгий Константинович 
Жуков, — товарищ Панфилов 
всегда сохранял руководство 
и управление частями. 
В беспрерывных месячных боях 
на подступах к Москве части его 
дивизии не только удержали свои 
позиции, но и стремительными 
контратаками разгромили 2-ю 
танковую, 29-ю моторизованную, 
11 и 110-ю пехотные дивизии 
фашистов, уничтожив 9000 
вражеских солдат и офицеров, 
более 80 танков, много орудий, 
минометов и другого оружия». 
О легендарном комдиве Иване 
Васильевиче Панфилове — 
в нашей рубрике «Улицы 
Победы».

«НАШ ДЕВИЗ —  
БЫТЬ ВСЕМ ГЕРОЯМИ»

В честь генерала Ивана Панфилова была переименована  
улица Свободной жизни в Иркутске

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Это последний снимок генерал-Это последний снимок генерал-
майора Ивана Панфилова, майора Ивана Панфилова, 

сделанный в день его гибели — сделанный в день его гибели — 
18 ноября 1941 года 18 ноября 1941 года 

Парк имени 28 гвардейцев-панфиловцев был основан  Парк имени 28 гвардейцев-панфиловцев был основан  
в Алма-Ате, поскольку 316-я стрелковая дивизия в основном состояла в Алма-Ате, поскольку 316-я стрелковая дивизия в основном состояла 

из уроженцев Казахстана и Киргизиииз уроженцев Казахстана и Киргизии
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Экология их связала
Зарина Муллагалеева и Артем 

Бернэ познакомились на Большой 
Байкальской тропе в 2016 году: она 
тогда работала на проекте бригади-
ром, а он приехал из Москвы в каче-
стве волонтера строить тропы. 

— Я тогда ничего не знал про эко-
логический туризм и вообще имел 
самое отдаленное представление об 
экологии. Просто хотелось поехать 
на Байкал, поэтому нашел волон-
терский проект и записался. Через 
год приехал снова, а через два пере-
брался насовсем — из-за Зарины, — 
рассказывает Артем.

Девушка в то время уже была 
погружена в тему экологии: ста-
ралась сортировать дома мусор, 
лишний раз не брать пакет в супер-
маркете, постепенно отказывалась 
от одноразовых вещей. Артем бы-
стро втянулся в этот «безвредный» 
образ жизни, и в какой-то момент 
ребята решили уйти на фриланс, 
чтобы запустить собственный эко-
проект. Идея делать стаканы из бу-
тылок не нова, но в основном этим 
занимались американцы, ирланд-
цы, европейцы. Год назад  
к ним примкнули и сибиряки: Ар-
тем и Зарина перешли от «сорти-
ровки мусора» к его художествен-
ной обработке. 

Безотходное 
производство

Учитывая, что в Иркутске (и, 
судя по всему, во всей России) та-
ких мастерских еще не существо-
вало, учиться пришлось методом 
проб и ошибок. Артем взял винную 
бутылку, стеклорез и принялся за 
дело. Первые экземпляры полу-
чались со сколами и трещинами, 
пока мастер не подобрал оптималь-
ные инструменты и не отработал 
технологию. 

— Дома резать бутылки было 
небезопасно, да и хранить негде, 
поэтому мы практически сразу 
арендовали мастерскую. К тому же 
мне нужен был большой стол для 
раскроя, поскольку я занимаюсь 
шитьем и набойкой по ткани, — до-
бавляет девушка. 

— Проще всего работать с круг-
лыми бутылками цилиндрической 
формы. Отрезать проще, раскалы-
ваются хорошо. А вот квадратные, 
овальные, волнистые резать слож-
нее. Как она себя поведет, предуга-
дать нельзя. Поэтому доля брака со-
ставляет около тридцати процентов, 
— объясняет Артем Бернэ. 

Сделать аккуратный срез — пол-
дела. После начинается длительный 
процесс шлифовки. Артем делает 
это вручную абразивными матери-
алами. Если сильно постараться, 
то за день можно обработать штук 
десять. 

" 
Бутылка сама «диктует», 
чем ей стать. Например, 
чтобы не потерять 
объемный рисунок 
(надпись «Сделана в 
Сибири» или очертания 
озера Байкал), делают срез 
повыше — получается 
изящная ваза. Обычные 
винные бутылки чаще 
всего превращают в 
стаканы. Для свечей 
используют тару из-под 
оливкового масла или 
пива.

— Нюансов много. Чем ближе фи-
тиль к стенкам, тем толще должно 
быть стекло. Пробовали заливать 
винные — они слишком широкие. 
Для свечи важно плоское дно, иначе 
фитиль догорит лишь до середины, 
много воска останется, это нерацио-
нально. Оптимальнее всего — обыч-
ные пивные бутылки, — отмечает 
Артем. 

Экоактивисты сразу напрягутся:  
а куда же мастера девают вторые по-
ловинки от бутылок? Ведь, как из-
вестно, в пунктах сбора принимают 
только целую тару.

— Рука не поднималась выбра-
сывать осколки в обычный мусор. 
Мы ходили по всем пунктам приема 
вторсырья и везде получали отказ 
от работников, которым началь-
ство строго наказало не принимать 
бой стекла, — признаются ребята. 
— Тогда мы решили связаться непо-
средственно с собственниками, объ-
яснили ситуацию. И они пошли нам 
навстречу. Так наше производство 
стало полностью безотходным. 

Разыскивается бутылка!
В пунктах приема вторсырья от-

казывают не только битым бутыл-
кам, но также синему и крашеному 
стеклу. А вот в мастерской устойчи-
вого дизайна таким экземплярам, 
напротив, всегда рады. 

— Существуют формы, которые 
мы всегда возьмем. Это бутылки из-

под рома, джина, апероля, а также 
синее стекло. Однажды к нам по-
пали сразу две бутылки от апероля 
(итальянского напитка), с инте-
ресным расширением ко дну. Мы 
изготовили из них пару стаканов, 
и их сразу же заказали… в Амери-
ку. Правда, это случилось в начале 
пандемии, поэтому доставка заняла 
105 дней вместо положенных 14! 
Посылка быстро дошла до границы 
России и там пролежала почти три 
месяца, таможня не соглашалась ее 
отправить, ссылаясь на эпидемиоло-
гическую ситуацию в мире. В конце 
концов вместо самолета стаканы 
отправились к заказчице кораблем 
и спустя сто дней добрались в пункт 
назначения, — вспоминает Зарина. 

Некоторые клиенты брезгуют 
за казывать стаканы из чужих буты-
лок и приносят свои, порой даже 
памятные экземпляры. Но мастера 
сразу предупреждают: невозможно 
гарантировать, что в процессе резки 
бутылка не треснет. 

— Сейчас у нас в работе редкая 
бутылка с шипами, из толстого и 

темного, практически черного стек-
ла. Выглядит как дубинка викинга. 
Наверное, от рома, — предполагает 
Артем. — Вот мы все спорим, на ка-
кой высоте сделать срез, чтобы не 
расколоть и максимально сохранить 
дизайн. 

Недавно ребята придумали еще 
один способ украшения бутылок — 
матированные рисунки. Для этого 
берется специальная паста, с по-
мощью трафарета переводится ри-
сунок или надпись, паста вступает 
в реакцию со стеклом и остается 
шероховатым слоем на поверхности. 
Изделие можно спокойно мыть, не 
боясь за рисунок. 

Пока что производство стеклян-
ных изделий остается для Зарины и 
Артема хобби и особой прибыли не 
приносит. Формируя ценовую по-
литику, иркутяне отталкивались не 
от рыночной стоимости подобных 
изделий (в интернете они стоят от 
1000 рублей), а от возможностей на-
шего покупателя. 

— Средняя цена — триста рублей, 
самый дорогой экземпляр — пятьсот 
рублей. Хотя это несравнимо с тем, 
сколько времени и сил уходит на 
изготовление, — признается Зари-
на. — Нам иногда говорят: «Почему 
так дорого, это же просто мусор, вы 
же не платите за сырье, сложно от-
резать, что ли?» Мало кто понимает, 
сколько работы за этим стоит. 

"
В перспективе Зарина и 
Артем планируют купить 
станок для резки стекла, 
научиться шлифовать 
край полукруглым 
валиком, попробовать 
делать плафоны для ламп, 
освоить сложные срезы.

— Мы стали смотреть на бутылки 
совсем по-другому. Не как на упа-
ковку или мусор, а как на творче-
ское сырье. Раньше даже не замеча-
ли, как много стеклянных бутылок и 
насколько они разные. Теперь быва-
ет, остановимся в магазине у витри-
ны и рассматриваем какую-нибудь: 
«О, классная, вот бы из такой что-
нибудь сделать». 

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

Судьбу использованной 
стеклянной бутылки 
предсказать нетрудно: 

в лучшем случае она попадет 
в пункт переработки и будет 
переплавлена в новую тару, 
в худшем — окажется на полигоне 
ТБО вперемешку с другим 
мусором и будет разлагаться 
от тысячи до миллиона лет. 
Но есть и другой сценарий 
развития: отжившая тара может 
превратиться в стильную посуду 
или элемент декора. Год назад 
в Иркутске открылась мастерская 
устойчивого дизайна, где Артем 
и Зарина дарят стеклянным 
бутылкам вторую жизнь, 
превращая их в вазы, стаканы 
и свечи.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ  
СТЕКЛЯННЫХ БУТЫЛОК

Иркутяне создают из вторсырья вазы, стаканы и свечи 

Зарина и Артем спасают стеклянные Зарина и Артем спасают стеклянные 
бутылки от «бесславной смерти»  бутылки от «бесславной смерти»  

на полигоне и превращают их в стильную на полигоне и превращают их в стильную 
домашнюю посудудомашнюю посуду

Изготовление стаканов, ваз и свечей Изготовление стаканов, ваз и свечей 
ребята уже освоили — теперь хотят ребята уже освоили — теперь хотят 
попробовать делать плафоны для ламппопробовать делать плафоны для ламп
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Главное значение 
избирательной 
кампании

ЦИК в этом году из-за пандемии 
коронавируса предложила провести 
голосование с 11 до 13 сентября. В 
Иркутской области в эти дни про-
ходили 89 кампаний. Конечно же, 
наибольший интерес жителей ре-
гиона был сосредоточен на борьбе 
кандидатов в губернаторы нашего 
региона.

В конце августа областная из-
бирательная комиссия, рассмотрев 
все необходимые документы, опре-
делилась с кандидатами на выборах 
главы Приангарья. Ими стали врио 
губернатора Приангарья Игорь 
Кобзев (самовыдвижение), депутат 
Госдумы Михаил Щапов (КПРФ), 
проректор Иркутского националь-
ного исследовательского техниче-
ского университета Геннадий Щадов 
(КПСС), депутат Законодательного 
собрания Иркутской области Лариса 
Егорова («Справедливая Россия») 
и координатор регионального от-
деления ЛДПР Андрей Духовников. 
Главными конкурентами в предвы-
борной гонке политологи изначаль-
но рассматривали Игоря Кобзева и 
Михаила Щапова. 

"
Оба кандидата вели 
активную кампанию, 
много ездили по 
региону, встречаясь 
с избирателями, 
представляли свое 
видение развития 
Иркутской области. 
Интрига держалась 
вплоть до закрытия 
избирательных участков и 
начала подсчета голосов. 

Однако уже первые данные, кото-
рые по мере подсчета избиратель-
ных протоколов начала выдавать 
ЦИК, показали, что Игорь Кобзев 
опережает конкурента и быстро ухо-
дит в отрыв. В итоге за самовыдви-
женца Кобзева отдали голоса 60,79 
процента избирателей, за коммуни-
ста Щапова — 25,50 процента. Ген-
надий Щадов набрал 4,33 процента, 
Лариса Егорова — 4,13, Андрей Ду-
ховников — 2,60.

Депутат Госдумы Михаил Щапов 
утром 14 сентября провел пресс-
конференцию и, комментируя 
результаты выборов, отметил: их 
главное значение в том, что «у жи-

телей региона был выбор, были 
разные позиции, было между кем 
выбирать».

Для удобства 
избирателей

Явка избирателей на участки, по 
мнению экспертов, была довольно 
типичной для нашего региона. В 
частности, иркутский политолог 
Сергей Шмидт задолго до выборов 
прогнозировал явку порядка тре-
ти от общего числа избирателей, 
то есть 33 процента. Это оказалось 
близко к истине.

— Я не знаю ни одного человека, 
который не говорил бы о том, что 
если явка составит более одной тре-
ти, то это будет что-то вроде электо-
рального чуда, — сказал политолог, 
кандидат исторических наук, доцент 
Сергей Шмидт.

По данным на 1 июля 2020 года, 
в Иркутской области зарегистриро-
ваны 1 857 646 избирателей. За три 
дня голосования на избирательные 
участки пришли 601 243 человека, 
что составляет 32,6 процента от 
общего количества. Самую высокую 
явку продемонстрировал Баяндаев-
ский район — более 57 процентов, 
самая низкая — в Бодайбо и Бодай-
бинском районе — чуть более 22 
процентов.

По мнению главы областного из-
биркома Ильи Дмитриева, выборы, 
растянутые на три дня, сыграли в 
плане явки свою положительную 
роль.

— С точки зрения членов избира-
тельных комиссий, работать три дня 
по 12 часов — это тяжело. Но такой 
режим был выбран в условиях пан-
демии коронавирусной инфекции 
для безопасности и удобства изби-
рателей. Есть люди, которые тради-
ционно в пятницу вечером уезжают 
и возвращаются вечером в воскресе-
нье. У них была возможность прого-
лосовать в пятницу с утра или после 
работы, — сказал, подводя итоги вы-
боров, Илья Дмитриев.

Для удобства граждан также ис-
пользовался механизм «Мобиль-
ный избиратель» — голосование по 
месту фактического нахождения. 
Таких заявлений было подано более 
19 тысяч. Впервые жители региона 
могли проголосовать на цифровых 
участках в Москве. Таким образом 
проголосовали 133 человека.

Явка в Иркутске на выборах гла-
вы региона составила 32,8 процента. 
Мэр Иркутска Руслан Болотов про-

голосовал 13 сентября на участке, 
расположенном в иркутской школе 
№ 15. После голосования он при-
звал земляков не оставаться в сторо-
не от выборного процесса и выпол-
нить свой гражданский долг.

"
— Моя позиция четкая: 
должно быть налажено 
взаимодействие между 
городом и областью. Без 
этого реализовать те 
задачи, которые ставят 
перед нами горожане, 
будет крайне сложно, 
— подчеркнул Руслан 
Болотов. 

В единый день голосования  
13 сентября на своих избиратель-
ных участках также проголосовали 

вице-мэр Дмитрий Ружников и 
председатель городской думы Евге-
ний Стекачев. Они также высказали 
свое мнение о том, что от выбора 
иркутян во многом зависит будущее 
города, которое предстоит созда-
вать в сотрудничестве с областной 
властью.

Серьезных нарушений и 
фальсификаций не было

И эксперты, и члены избиркома 
отмечали, что выборы прошли до-
вольно спокойно, без каких-либо 
эксцессов. На 1927 избирательных 
участках работали 4678 наблюда-
телей. По словам Ильи Дмитриева, 
избирательная комиссия Иркутской 
области на выборах губернатора 
региона не зафиксировала случаев 

В Иркутской области с 11 по 13 сентября проходили  
89 избирательных кампаний. Жители региона голосовали 
за губернатора, в 12 территориях — за мэров, в ряде 

муниципалитетов выбирали глав и депутатов дум. По итогам 
подсчета 100 процентов протоколов главой Приангарья  
был избран Игорь Иванович Кобзев — он набрал 60,79 процента 
голосов избирателей. ВЫБОР СДЕЛАН 

Игорь Кобзев избран губернатором Иркутской области

Центральная избирательная комиссия в этом году предложила Центральная избирательная комиссия в этом году предложила 
провести голосование с 11 до 13 сентября. Такой режим был выбран в провести голосование с 11 до 13 сентября. Такой режим был выбран в 

условиях пандемии для безопасности и удобства избирателейусловиях пандемии для безопасности и удобства избирателей

По данным на 1 июля 2020 года, По данным на 1 июля 2020 года, 
 в Иркутской области зарегистрированы  в Иркутской области зарегистрированы 

1 857 646 избирателей1 857 646 избирателей

Выборы в регионе в условиях пандемии проходили Выборы в регионе в условиях пандемии проходили 
с соблюдением всех мер предосторожности: члены с соблюдением всех мер предосторожности: члены 

комиссий, наблюдатели и избиратели обеспечивались комиссий, наблюдатели и избиратели обеспечивались 
всеми необходимыми защитными средствамивсеми необходимыми защитными средствами
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фальсификации результатов голосо-
вания, а также нарушений, которые 
могли бы повлиять на итоги. 

— Никто ни разу не заявил, что 
где-то волеизъявление граждан 
было искажено, — сказал Дмитриев.

В облизбирком за три дня голосо-
вания поступили 22 обращения.  
В основном избиратели, зарегистри-
рованные в других регионах, жало-
вались, что им не дают возможность 
проголосовать в Иркутской области, 
а также спрашивали, законно ли 
проведение экзитполов — проце-
дуры опроса граждан представи-
телями социологических служб на 
выходе из избирательных участков 
после голосования. Были жалобы на 
размещение агитационных печат-
ных материалов. 

— Серьезных жалоб, которые бы 
привели к сомнениям в законности 
проведения выборов либо порядке 
подсчета голосов, не поступало, — 
отметил Дмитриев.

Итоги муниципальных 
выборов

В единый день голосования  
13 сентября в 74 муниципальных об-
разованиях Иркутской области  
состоялись 89 кампаний. Избира-
лись 12 мэров, 35 глав и 343 депута-
та муниципальных дум. В областном 
центре, в частности, проводились 
дополнительные и повторные вы-
боры депутатов городской думы 
седьмого созыва по избирательным 
округам № 10 и 16. 

Муниципальные выборы показа-
ли преимущество кандидатов-еди-
нороссов над представителями дру-
гих партий и самовыдвиженцами. 
Так, свои посты сохранили главы 
администраций Ангарского город-
ского округа (Сергей Петров, «Еди-
ная Россия», 65,88 %), Свирска (Вла-
димир Орноев, «Единая Россия», 
90,03 %), Черемхова (Вадим Семе-
нов, «Единая Россия», 86,99 %), 
Иркутского района (Леонид Фролов, 
«Единая Россия», 35,73 %), Зимин-
ского (Наталья Никитина, «Единая 
Россия», 37,01 %), Заларинского 
(Владимир Самойлович, «Единая 
Россия», 78,47 %), Нижнеилимского 
(Максим Романов, самовыдвижение, 
44,49 %).

Новые мэры были избраны в 
Братском районе — Александр Ду-
бровин («Единая Россия»,  
57,6 %), Качугском — Евгений Ли-
патов («Единая Россия», 69,98 %), 
Мамско-Чуйском — Алексей Мо-
розов (самовыдвижение, 32,05 %), 
Чунском — Николай Хрычов (само-
выдвижение, 77,1 %) районах, а так-
же в Усть-Кутском муниципальном 
образовании — Сергей Анисимов 
(самовыдвижение, 35,39 %).

На повторных выборах депутата 
думы Иркутска по округу № 16 по-
беду одержал представитель «Еди-
ной России» Алексей Грешилов 
(25,05 %), на довыборах по округу 
№ 10 — представитель «Справед-
ливой России» Максим Булдаков 
(57,35 %).

 В думу Ангарского городского 
округа избраны 19 представителей 
«Единой России», три — ЛДПР, два 
— КПРФ, один — «Справедливой 
России». В думу Черемхова прошли 
18 кандидатов от «Единой России», 
один — от «Справедливой России», 
а также самовыдвиженец. Дума 
Свирска теперь представлена  
10 кандидатами от «Единой России» 
и пятью самовыдвиженцами.

Критерии отбора — 
профессионализм  
и работоспособность 

Врио губернатора Приангарья 
Игорь Кобзев 15 сентября во время 
пресс-конференции, посвященной 
итогам выборов, сообщил журна-
листам, что состав правительства 
будет сформирован в течение трех 
ближайших месяцев. При этом он 
отметил, что главными критериями 
отбора станут профессионализм и 
высокая работоспособность челове-
ка, а не принадлежность к какой-ли-
бо политической партии.

"
— Я заинтересован 
в вовлечении в 
правительство молодежи 
и тех, кто имеет большой 
практический опыт, людей 
— патриотов Иркутской 
области, — заявил Игорь 
Иванович. 
При этом он уточнил, что 
основа правительства 
останется прежней. 

— У нас есть четкие задачи  
и направления по реализации 
масштабных проектов, например, 
рекультивация отходов БЦБК и 
«Усольехимпрома», строительство 
Суворовского училища, — сказал 
врио губернатора.

Глава региона поблагодарил жи-
телей Приангарья за поддержку и 
оказанное доверие. Он подчеркнул, 
что выборы прошли с соблюдением 
всех мер безопасности.

— Свое будущее я связываю с Ир-
кутской областью — здесь живет моя 

семья. Для меня важно, чтобы все 
было стабильно и регион развивал-
ся в ближайшие пять лет поступа-
тельно, с дополнительными финан-
совыми ресурсами из федерального 
центра и участием в проектах круп-
ных компаний-инвесторов. Мы уже 
набрали хороший темп, будем его 
сохранять и усиливать, — сказал 
Игорь Кобзев.

Среди сфер, которые требуют 
основного внимания, Игорь Кобзев 
назвал строительную и дорожную 
отрасли, а также решение проблем 
здравоохранения, образования и 
цифровизации.

Врио губернатора также сообщил, 
что после вступления в должность 
намерен назначить сенатором депу-
тата Госдумы от Иркутской области 
Андрея Чернышева. По законода-
тельству, регион в Совете Федерации 
представляют два сенатора — один 
от правительства Приангарья и вто-
рой от Законодательного собрания. 
Андрей Чернышев должен будет 
сменить в Совете Федерации Вяче-
слава Мархаева, который был на-
значен в 2015 году экс-губернатором 
Сергеем Левченко. Представитель 
Законодательного собрания регио-
на в Совете Федерации в настоящее 
время — экс-председатель областно-
го парламента Сергей Брилка.

Инаугурация губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева состо-
ится 18 сентября 2020 года  
на заседании сессии Законодатель-
ного собрания.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова,  

Яны Ушаковой, Дарьи Таракановой  
и Матрены Бизиковой

ВЫБОР СДЕЛАН 
Игорь Кобзев избран губернатором Иркутской области

Центральная избирательная комиссия в этом году предложила Центральная избирательная комиссия в этом году предложила 
провести голосование с 11 до 13 сентября. Такой режим был выбран в провести голосование с 11 до 13 сентября. Такой режим был выбран в 

условиях пандемии для безопасности и удобства избирателейусловиях пандемии для безопасности и удобства избирателей

Мэр Иркутска Руслан Болотов Мэр Иркутска Руслан Болотов 
проголосовал 13 сентября на участке, проголосовал 13 сентября на участке, 
расположенном в иркутской школе №15расположенном в иркутской школе №15

Вице-мэр Дмитрий Ружников Вице-мэр Дмитрий Ружников 
проголосовал на избирательном проголосовал на избирательном 

участке по месту жительства  участке по месту жительства  
13 сентября 13 сентября 

Явка в Иркутске  Явка в Иркутске  
на выборах главы региона на выборах главы региона 

составила 32,8 процентасоставила 32,8 процента

Серьезных жалоб, которые бы привели к сомнениям Серьезных жалоб, которые бы привели к сомнениям 
в законности проведения выборов либо порядке в законности проведения выборов либо порядке 

подсчета голосов, в избирком не поступалоподсчета голосов, в избирком не поступало
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Десять команд по пять человек в каждой, один 
из которых выполняет роль директора, остальные 
— его заместителей. Все работают на одну цель — 
создать лучшие условия и для коллектива, и для 
учеников, повысить их мотивацию, а также про-
работать свои слабые и сильные стороны.

Руководители учебных заведений Иркутска 
в ходе чемпионата, который проводился на пло-
щадке библиотеки имени И.И. Молчанова-Си-
бирского 9 сентября, показали себя как инициа-
тивные и целеустремленные игроки. Их главной 
задачей было заработать как можно больше 
очков за решение тех или иных задач и побе-
дить. В итоге, признавались участники проекта, 
они сделали вывод: иногда в управлении шко-
лой нужно не бояться принимать рискованные 
решения.

За каждой командой был закреплен тренер-
наставник. Это специалисты из образовательно-
го центра для одаренных детей «Персей» — их 
подготовили в Московском центре развития 
кадрового потенциала образования по методике, 
соединяющей лучший опыт управления образо-
вательными организациями.

— Это увлекательная игра, и мне очень понра-
вилось, что директора и заместители отнеслись 
к этому событию с интересом, то есть не было ни-
каких негативных реакций, — говорит наставник 
Диана Дзизинская.

Задача тренера — объяснить правила команде, 
направлять ее в процессе тренинга. Кроме того, 
наставник в течение игры контролирует бюджет, 
штрафует команду за ошибочные действия и вы-
дает кубки.

— Кубки выдавались за эффективное управле-
ние школой и оперативное качественное решение 
задач, сохранность бюджета учреждения и в це-
лом за высокие показатели, связанные с сохране-
нием контингента школы, — рассказала тренер 
Оксана Сараева.

Перед командами стояли вполне конкретные 
задачи по содержанию образовательного про-
цесса, распоряжению ее ресурсами, информаци-
онной средой, созданию инклюзивных условий, 
мотивации для молодых педагогов.

Чемпионат посетил и руководитель проекта 
«Школы большой страны», сопредседатель Цен-
трального штаба ОНФ и глава известного Все-
российского образовательного центра для ода-
ренных детей «Сириус» в Сочи Елена Шмелева. 
Она отметила, что важно показывать успешный 
управленческий опыт, который расширял бы 

возможности не только для педагогов, но и для 
детей. Школа должна стать местом консолидации 
науки, практики, искусства и спорта в интересах 
подрастающего поколения — без этого, по мне-
нию эксперта, невозможно развитие образова-
тельной среды.

— Проект учитывает специфику каждого кон-
кретного региона. Он дает возможность в фор-
мате интенсивного тренинга подготовить управ-
ленческие кадры для школ по самым разным 
направлениям начиная от финансов и заканчи-
вая формированием команд для решения различ-
ных проектных задач, — рассказала она. — Очень 
важен настрой, желание коллег общаться. Это за-
лог того, что команды будут помогать друг другу 
формировать управленческие компетенции, а без 
них невозможны никакие реформы, о которых 
сегодня мы много говорим.

"
Победителями игры стала команда, 
в которую входили представители 
иркутских школ № 24, 32, 63, 80. 
Финалисты в конце учебного 
года отправятся в Сочи, где будут 
подведены итоги проекта. 

А практику подобных управленческих игр те-
перь планируется тиражировать по всем школам 
как города, так и области.

— Такие нестандартные формы работы станут 
частой практикой для педагогов, которые, в свою 
очередь, могут использовать их и для развития 
детей. В ходе игры мы почувствовали энергетику, 
которой заряжены педагоги, и надеемся, что этим 
положительным зарядом они поделятся с наши-
ми детьми, — резюмировала и. о. министра обра-
зования Иркутской области Елена Апанович.

Ольга Куликова
Фото организаторов проекта

Научиться чему-то новому, обменяться 
опытом и раскрыть в себе способности 
управленца руководители школ 

по всей стране могут теперь в необычном 
формате. Для них Общероссийский 
народный фронт разработал уникальный 
проект — настольные игры-тренинги, в ходе 
которых участники должны справиться 
с различными управленческими задачами, 
сохранив бюджет своей условной школы 
и не развалив ее. Иркутск стал стартовой 
точкой на карте федерального проекта.

ДЕЛОВЫЕ ИГРЫ 
В Иркутске дали старт серии управленческих 

чемпионатов проекта «Школы большой страны»

ФАКТ № 24.  
Первую школу 
в Восточной Сибири 
открыли на территории 
Жилкино

В начале ХVIII века в Иркутске 
возникла потребность иметь квали-
фицированных переводчиков с ки-
тайского и монгольского языков, 
так как в это время велась постоян-
ная караванная торговля с Китаем. 
Поэтому в 1725 году по указу Петра 
Первого при Вознесенском мона-
стыре открыли школу «мунгальско-
го языка». Это было первое учебное 
заведение начального образования 
в Восточной Сибири.

В нем готовили переводчиков, 
которые участвовали в различных 
зарубежных миссиях. Кроме того, 
выпускники школы стали первыми 
учителями русского и монгольского 
языков среди народов Восточной 
Сибири.

Историки отмечали, что на фоне 
общей безграмотности жителей со-
седних поселков число жилкинцев, 
владеющих грамотой, составляло 
более 15 % от общей численности 
населения.

В 1876 году школа сгорела.

ФАКТ № 25.  
Поселок 
Иннокентьевский 
переименовывали 
трижды

С приходом советской власти 
многие территории, поселки и ули-
цы начали получать новые назва-
ния. Не обошла эта участь и поселок 
Иннокентьевский. Первая попытка 
переименовать его в поселок Лени-
на была предпринята в 1920 году 
в честь третьей годовщины Октябрь-
ской революции, но уже спустя пять 
лет ему вернули старое название. 
Дело в том, что после смерти Вла-
димира Ленина в 1924 году его име-
нем стали называть многие улицы, 
населенные пункты, предприятия, 
колхозы и так далее — это вызывало 
немалую путаницу.

Следующее переименование 
произошло спустя 20 лет после Ок-
тябрьской революции: в 1937 году 
Иннокентьевский становится посел-
ком Ленино, а выселок Ново-Инно-

кентьевский — Ново-Ленино. А чуть 
раньше, с образованием в 1934 году 
Восточно-Сибирской железной до-
роги, меняет названия и станция 
Иннокентьевская, которая становит-
ся станцией Иркутск-II.

ФАКТ № 26.  
Танковую колонну 
«Иркутский комсомолец» 
построили на иркутском 
авиазаводе

Во время Великой Отечествен-
ной войны по СССР прокатилась 
волна добровольных пожертвова-
ний на строительство вооружения 
для фронта. В Иркутской области 
инициаторами сбора средств на тан-
ковую колонну «Иркутский комсо-
молец» стали комсомольцы завода 
тяжелого машиностроения имени  
В. Куйбышева. А молодежь иркутско-
го авиазавода выступила со встреч-
ным предложением — построить 
танки на своем предприятии.

Первая колонна танков «Иркут-
ский комсомолец» — 12 боевых ма-
шин Т-26 и БТ-5 — была отправлена 
на фронт весной 1942 года, ее пере-
дали танкистам 206-го запасного 
полка. Вторая колонна поступила 
на фронт в марте 1943 года. В нее 
вошли танки Т-34 и два танка Т-70. 
Всего на строительство танков в Ир-
кутской области было собрано  
12 миллионов 360 тысяч рублей.

ФАКТ № 27.  
Зданию КДЦ «Россия» 
в Ново-Ленино почти 
45 лет

В 2015 году в Иркутске появился 
детский культурно-досуговый центр 
«Россия»: его открыли на месте 
бывшего одноименного кинотеатра 
на 300 посадочных мест, который 
работал в микрорайоне Ново-Лени-
но с 1976 года.

До 2005 года «Россия» оставалась 
единственным муниципальным 
кинотеатром в Иркутске. Затем его 
передали в долгосрочную аренду. 
Но и это не спасло кинотеатр от за-
крытия. В конце концов его при-
знали нерентабельным и передали 
здание под детское учреждение до-
полнительного образования.

Алена Григорьева

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ Первая в Восточной Сибири 
школа, переименование 
поселка Иннокентьевский 

и танковая колонна «Иркутский 
комсомолец» — в нашей 
постоянной рубрике «100 лет —  
100 фактов», посвященной 
юбилею Ленинского округа.

ГИД ПО ОКРУГУ

К интенсивному тренингу педагоги К интенсивному тренингу педагоги 
подошли с азартомподошли с азартом

Елена Шмелева: «Принципиально важно 
показывать успешный управленческий опыт, 
которой идет на благо школы»
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«Но эшелон уже ушел»
«В боевых действиях участвовал в качестве 

командира пулеметной роты 1 батальона 484 
стрелкового полка 321 дивизии. Дивизия входила 
в состав Сталинградского фронта, а после его раз-
деления — Донского фронта. С июля по ноябрь 
1942 года мы сражались на подступах к Сталин-
граду, бои были ожесточенными, сражались 
насмерть, отступать было нельзя, потери наши 
и противника были большие, враг был останов-
лен. 19 ноября участвовал в прорыве обороны 
и окружения немецких войск под Сталинградом, 
получил тяжелое ранение и после излечения был 
снят с воинского учета. Награжден орденом Крас-
ной Звезды, медалями «За оборону Сталинграда» 
и участника Великой Отечественной войны».

Так коротко описал свой путь старший лейте-
нант в отставке Николай Алексеев. О войне он, 
как и большинство ветеранов, вспоминал редко. 
Но свято хранил память о товарищах: перепи-
сывался с фронтовиками, помогал разыскивать 
потерявшихся. «Хотя папа командовал ротой, он 
был абсолютно гражданским человеком», — го-
ворит его дочь Эмма Алексеева. И действительно, 
жизнь Николая Петровича полна парадоксов: 
не будучи коренным сибиряком, он твердо обос-
новался на иркутской земле; с детства мечтал 
стать агрономом, но хорошо проявил себя на во-
енной службе; несмотря на ранение в ногу, 
отказался от инвалидности, чтобы работать 
экономистом…

Николай Петрович родился в Тверской об-
ласти. После окончания курсов сельскохозяй-
ственной академии в Москве приехал в Иркутск, 
женился. В начале войны он прошел обучение 
на курсах подготовки политсостава Забайкаль-
ского военного округа и в июле 1942 года в со-
ставе 321-й стрелковой дивизии отправился 
на фронт.

— В ту пору мы жили в Нижне-
удинске, — рассказывает Эмма Ни-

колаевна. — Мама вспоминала, 
как в начале июня 1942 года 
в 4 часа утра в окно постучала 
женщина, работавшая на пере-
езде. Она бросила в окно книгу 
(до сих пор у нас хранится) 

и сказала: «Твой просил пере-
дать». В книге лежало письмо: 

папа писал, что их везут на запад. 
Мама набросила сарафан на левую сторону и по-
бежала на станцию, которая находилась в пяти 
километрах от нашего дома. Но эшелон уже 
ушел… Так они и не попрощались. Но потом папа 
писал письма с фронта, в которых были песни 
и стихи: «Жди меня», «Темная ночь». А в конце 
он приписывал: «Сбереги детей». Нас было трое 
— я и два брата.

Ранение в день рождения
«По железной дороге военные эшелоны про-

двигались со скоростью курьерского поезда. 
Наша мечта сбылась: мы стремились на защиту 
Родины, — писал позднее в воспоминаниях Ни-
колай Алексеев. — После выгрузки на железно-
дорожной станции Поворино батальон совершил 
двухдневный марш в сторону реки Дон. В районе 
большой излучины по возведенной переправе 
форсировали реку и продолжали марш в раз-
вернутом боевом порядке с целью сближения 
и задержания противника, рвавшегося к Сталин-
граду… Линии фронта не было — ее предстояло 
создать. Первые бои прошли успешно. Продви-
жение немецких войск удалось не только при-
остановить, но и заставить немцев на отдельных 
участках отступить».

Несмотря на тяжелое положение на фронте, 
Николай Алексеев записывал все потери личного 

состава в книжку. Уже в мирное 
время он напечатал воспоминания 
о тех событиях, упомянув о по-
гибших, раненых и пропавших 
сослуживцах.

— Папе хотелось сохранить 
память о них, — говорит Эмма 
Николаевна.

«В боях 6 августа пулеметная 
рота потеряла командира отделе-
ния старшего сержанта Ощепкова, 
замполита Мамаева, красноармейцев — Четверик 
и Жаркой. Получили тяжелые ранения ефрейтор 
Борисенко, красноармейцы Золотухин, Димов…» 
— писал Николай Алексеев.

Бои у излучины Дона были важны. На войне 
ведь нет мелочей… Каждое сражение, каждый 
метр отвоеванной территории, каждый повер-
женный вражеский солдат — все это вклад в об-
щую выстраданную Победу.

«Август 1942 года для нашей дивизии являл-
ся напряженным. Противник превосходил нас 
по вооружению и численности», — писал позднее 
Николай Петрович Алексеев. 

"
Тогда ему с сослуживцами пришлось 
держать круговую оборону 
от немцев, взявших их в плотное 
кольцо, и отражать танковые 
удары. Сражения проходили 
с минимальными потерями с нашей 
стороны. 

В сентябре и октябре батальон Алексеева и вся 
дивизия держали оборону в излучине Дона. Ни-
колай Петрович писал потом, что в успешных 
действиях батальона большую роль играло уме-
лое обеспечение питанием, боеприпасами, а так-
же повседневная военно-политическая работа 
в войсках. Солдаты были в курсе происходящего 
на фронте по данным Информбюро, в подразде-
лениях выпускались боевые листки, результаты 
прошедших боев подвергались тщательному ана-
лизу. В свободное время красноармейцам давали 
возможность написать письма домой.

19 ноября у Николая Алексеева был день 
рождения. И именно в этот день началось на-
ступление на немецкие войска под Сталин-
градом. Во время очередной атаки Николай 
Петрович был ранен в ногу, а батальон овладел 
оборонительным рубежом немцев и продолжал 
наступление.

«Красивый дяденька на костылях»
После ранения он еще год скитался по госпита-

лям. Домой вернулся в 1943 году.
— Мне было 3 года, — вспоминает Эмма Ни-

колаевна. — Несмотря на такой возраст, я помню 

ту встречу. Передо мной стоял красивый дядень-
ка на костылях — мой папа…

Спустя много лет Николай Алексеев встретил-
ся с комиссаром, который его, тяжелораненого, 
тащил на плащ-палатке три километра. «Нико-
лай Петрович! — воскликнул он. — Вы живы?! 
Я думал, вы не выживете, был уверен, что вас 
не спасти…»

— Но папа выжил, более того, ему даже со-
хранили ногу, — говорит Эмма Алексеева. — Од-
нако всю жизнь он прихрамывал, периодически 
оперировался. Однажды даже пришлось брать 
из теат рального реквизита ему костыли.

Эмма Николаевна всю жизнь посвятила Иркут-
скому драматическому театру им. Н.П. Охлопкова.

— Я с детства была артисткой: выступала 
в школе, ходила во Дворец пионеров, театраль-
ную студию, — рассказывает она. — Папа мой 
выбор одобрял, он сам хорошо пел. У нас была 

большая семья. В родительской квар-
тире в праздники было много лю-
дей, за большим столом собирались 
друзья, родственники, коллеги. Все 
пели: раньше это было в порядке 
вещей, люди были ближе, с откры-
той душой. Сейчас этой традиции 
— петь за столом — уже нет. Папа 
радовался моим успехам, они с ма-
мой часто ходили на спектакли.

Эхо войны
Отец Эммы Алексеевой после 

войны стал работать экономистом. 
После ранения он получил инва-
лидность, но чтобы выйти на служ-

бу, ее нужно было снять. Николай Петрович по-
шел на этот шаг. А после ухода на пенсию снова 
начал оформлять инвалидность, но ему отказы-
вали из-за бюрократических проволочек — это 
продлилось пять лет.

— Каждый раз после отказа он складывал от-
вет в папку, садился и начинал писать заявление 
заново, — вспоминает Эмма Николаевна. — По-
следний раз председателем комиссии ВТЭК 
оказался доктор медицинских наук, профессор 
Евгений Михайлович Бурцев. Когда папа при-
шел к нему, тот спросил: «Где вы воевали?» Отец 
начал рассказывать про излучину Дона, Сталин-
град… Евгений Михайлович выслушал и тихо от-
ветил: «Мой папа там погиб…»

Николай Петрович потом пересказывал до-
мочадцам с волнением: «Судьба привела меня 
к этому человеку! Я ему все рассказал: как мы 
шли пешком по 60 километров в день, как от-
ражали удары фашистов, как теряли товарищей, 
которых невозможно забыть».

— Папа часто незадолго до ухода из жиз-
ни, просыпаясь по утрам, говорил: «Опять был 
на фронте, опять наступали, опять шли в бой…», 
— вспоминает Эмма Алексеева.

Элина Халтанова
Фото из архива Эммы Алексеевой

Вмаленькой самодельной книжке 
размером чуть больше спичечного 
коробка аккуратным бисерным 

почерком вписаны фамилии. Списки 
раненых, убитых, пропавших без вести… 
Перед каждым именем значатся число, 
месяц и год — 1942. Память об однополчанах 
сохранил иркутянин Николай Петрович 
Алексеев — отец актрисы Иркутского 
драматического театра им. Н.П. Охлопкова 
Эммы Алексеевой. Он вел записи, будучи 
командиром пулеметной роты 1-го 
батальона 484-го стрелкового полка 321-й 
сибирской дивизии. «Я посчитала своим 
долгом рассказать об этом», — говорит Эмма 
Николаевна. Она прочла записи отца в эфире 
городского радиоканала.

«ФРОНТОВЫХ ДРУЗЕЙ  
НЕ ЗАБЫВАЮТ»

О старшем лейтенанте в отставке Николае Алексееве,  
который сохранил память о сослуживцах

Командирская книжка 
Николая Алексеева, 
в которой он во фронтовых 
условиях вел учет личного 
состава

11 мая 1987 года.  11 мая 1987 года.  
Встреча фронтовиков в ЗапорожьеВстреча фронтовиков в Запорожье
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БЫСТРО, ДОСТУПНО, УДОБНО 

Интернет-приемная 
приставов

Ситуации в жизни бывают раз-
ные, и мало кто из нас застрахован 
от того, чтобы не оказаться в спис-
ках должников. Просрочки по ком-
мунальным платежам, кредитам, 
алиментам могут привести человека 
сначала в суд, а потом и на при-
ем к судебным приставам. А чтобы 
не тратить время на телефонные 
звонки для записи на встречу со спе-
циалистом ведомства, можно вос-
пользоваться электронной прием-
ной УФССП по Иркутской области. 
Достаточно зайти на портал www.
r38.fssp.gov.ru в раздел «Обраще-
ния» — «Личный прием граждан» — 
«Запись на личный прием».

— В 2019 году интернет-сервисом 
воспользовались 2 тысячи человек, 
с января 2020 года — уже 2,5 тыся-
чи. Для всех этих людей должност-
ные лица организовали личный 
прием. 

"
Всего же через сервис 
«Интернет-приемная» 
с начала текущего года 
граждане подали  
6 тысяч 861 обращение, — 
рассказали в ведомстве.

На личный прием к руководству 
регионального УФССП, начальни-
кам структурных подразделений 
и судебным приставам-исполни-
телям через интернет-приемную 
может без труда записаться любой 
желающий. Предварительная за-
пись проводится на месяц вперед. 
Длительность каждого приема —  
20 минут. Важное замечание:  
в условиях текущей пандемии ко-
ронавируса личный прием жите-
лей проводится с использованием 
средств индивидуальной защиты, 
поэтому не забудьте захватить маску 
и перчатки, и социальную дистан-
цию не игнорируйте.

Проверь себя 
и контрагента

На сайте судебных приставов есть 
еще один удобный сервис — Банк 

данных исполнительных произ-
водств, которым могут пользоваться 
как физические, так и юридические 
лица. Здесь есть возможность про-
верить, имеется ли задолженность 
у вас, вашего потенциального рабо-
тодателя или клиента. Достаточно 
указать Ф. И. О. или название пред-
приятия, и система выведет данные 
о сумме, виде долга, если он есть.

Свою задолженность можно по-
гасить тут же. Это займет совсем 
немного времени, но нужна реги-
страция на портале ЕСИА. Опла-
тить выставленный счет можно 
как с электронного кошелька, так 
и банковской картой. После перево-
да придет подтверждение оплаты. 
Долг будет перечислен на счет взы-
скателя в течение нескольких дней, 
а исполнительное производство 
закроют.

— В первом полугодии 2020 года 
478,5 тысячи пользователей интер-
нета обратились к этому электрон-
ному ресурсу и оплатили через него 
783 миллиона 558 тысяч рублей 
в счет погашения задолженности, 
— рассказывают в УФССП по Иркут-
ской области.

Держим руку на пульсе
Стоит напомнить, что отказ во-

время погасить задолженность ведет 
к весьма неприятным последствиям. 
Злостным неплательщикам судеб-
ные приставы вправе запретить про-
водить регистрационные действия 
с недвижимостью и транспортом 
и даже выезжать за пределы стра-
ны. А если ситуация продолжит 

усугубляться, то возможно админи-
стративное или даже уголовное на-
казание. Потому, советуют в управ-
лении ФССП по Иркутской области, 
проверять, есть ли задолженность, 
лучше регулярно.

Получить информацию о ходе 
исполнительного производства, 
снятии наложенных ограничений, 
снижении размера удержания из до-
ходов, а также реализовать иные 
права стороны исполнительного 
производства без личного посеще-
ния судебного пристава-исполните-
ля можно разными способами:

 9 С помощью обращения в пись-
менной форме через канцеля-
рию отдела судебных приставов. 
В офисах установлены специаль-
ные ящики для корреспонденции, 
работник канцелярии каждого 
структурного подразделения вы-
нимает письма дважды в течение 
часа.

 9 С помощью обращения через пор-
тал «Госуслуги».

 9 С помощью обращения через элек-
тронную приемную ФССП России.
А еще удобно пользоваться сер-

висом «Личный кабинет стороны 
исполнительного производства» 
на сайте ведомства. На сегодняшний 
день сервисом воспользовалось око-

ло 53 тысяч человек. Здесь можно 
не только узнавать о ходе своего 
дела, но и подписаться на сведения 
о нем: так ничего важного точно 
не пропустишь. Кроме того, сервис 
позволяет взыскателю или долж-
нику подать в электронном виде 
обращение, заявление, ходатай-
ство, жалобу и так же в электрон-
ном виде получить результат его 
рассмотрения.

— Для подачи заявления на полу-
чение услуги в электронной форме 
заявителю будет предложено за-
полнить форму, указать сведения, 
необходимые для получения услуги, 
и прикрепить отсканированные 
копии требуемых документов. В сер-

висе реализована возможность 
подписки сторонами исполни-
тельного производства на дан-
ные о ходе исполнительного 
производства и получение ко-
пий процессуальных докумен-
тов, — отметили в УФССП по Ир-
кутской области.

Для входа в «Личный кабинет 
стороны исполнительного про-
изводства» необходимо подтвер-
дить свою личность. Если заяви-

тель зарегистрирован на «Едином 
портале государственных услуг», это 
происходит автоматически, что так-
же экономит время.

Алена Григорьева

Мы живем в удивительное 
время: чтобы узнать 
свой налоговый статус, 

оплатить «коммуналку», погасить 
задолженность и многое-
многое другое, даже не надо 
выходить из дома. Достаточно 
иметь выход в интернет, чтобы 
в считаные минуты выполнить 
манипуляции, на которые 
раньше уходила уйма времени. 
Об онлайн-сервисах Федеральной 
службы судебных приставов — 
в материале нашей газеты.

Среди иркутян растет популярность электронных сервисов 
Федеральной службы судебных приставов

СПРАВКА 
На интернет-сайте ФССП 
в разделе «Обращения» 
размещены ответы на часто 
задаваемые вопросы, а также 
интерактивный помощник 
стороны исполнительного 
производства, с помощью 
которых можно получить 
необходимую информацию.
Для удобства владельцев 
мобильных устройств iPhone, 
Android, Windows Phone 
разработано бесплатное 
приложение «ФССП», 
позволяющее узнать о наличии 
задолженности и подписаться 
на получение этих сведений. 
Его можно установить из 
магазина приложений App 
Store, Google Play или Windows.
Телефон центра 
информирования граждан 
УФССП по Иркутской области  
8 (3952) 21-44-11.

— Кто должен сейчас менять счетчик 
электроэнергии?

— С 1 июля 2020 года замена счетчика входит 
в обязанности энергоснабжающей организации, 
то есть той организации, которой мы платим 
за электроэнергию. Причем уже не надо следить, 
закончился или нет срок службы счетчика, потому 
что теперь это тоже обязанность энергосбытовой 

компании. Если срок службы электросчетчика ис-
тек, то компания сама должна принять меры.

— Что делать, если организация 
по ремонту бытовой техники некаче-
ственно выполнила работу?

— Вот, например, такая ситуация. Стираль-
ная машина вышла из строя и была передана 

в сервисную организацию. Однако после ремонта 
выяснилось, что техника по-прежнему неисправна. 
На законное и обоснованное требование потреби-
теля вернуть деньги, потраченные на диагностику, 
доставку туда и обратно и на сам ремонт с заменой 
дорогостоящей детали было предложено выплатить 
только часть потраченных денег, хотя их должны 
вернуть в полном объеме. Сейчас в суд направлен 
иск в связи с некачественной работой сервисной ор-
ганизации. Он может быть отозван, если потребите-
лю возместят все потраченные на ремонт средства.

— Как быть, если кафельная плит-
ка, купленная для ванной, оказалась 
некачественной?

— Недавно к нам обратились с такой пробле-
мой. Для ванной комнаты была приобретена новая 
плитка. После ремонта глазированная поверхность 
плитки стала намокать — это очевидный заводской 
брак. Комиссия из магазина это подтвердила, одна-
ко деньги вернуть отказалась. Сейчас готовится об-
ращение в суд для взыскания уплаченной за товар 
денежной суммы, а также расходов на демонтаж 
некачественной и монтаж новой плитки.

По вопросам защиты прав потребителей 
можно обращаться по адресу: г. Иркутск, 
ул. Можайского, 2а, каб. 311, тел. 40–17–46.

Наталья Иванова

ПРАВОВАЯ ПОМОЩЬБолее семи лет на Иркутском 
радиоканале выходит передача «Права 
потребителя». Постоянный консультант 

программы, юрист, президент Иркутской 
областной общественной организации 
по защите прав потребителей 
Виктор Петрович Низовцев в эфире 
радиоканала рассказывает о том, 
с какими вопросами и проблемами 
жители нашего региона 
в последнее время обращаются 
в общественную организацию.

РАДИОЭФИР

Служба судебных приставов Служба судебных приставов 
с каждым годом активнее с каждым годом активнее 
развивает онлайн-сервисыразвивает онлайн-сервисы
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— Много лет я была уверена, что дача — на-
следие скудных советских времен, чистый ана-
хронизм, — рассказывает Екатерина. — Черная 
дыра, в которую безвозвратно улетают силы, 
время и деньги. Все, что растет на садовом участ-
ке, можно купить в магазине, стоит это копейки, 
вкалывать на огороде не надо, а сэкономленное 
время приятнее потратить на поездки к Байка-
лу и за границу. Сложно сказать, почему у меня 
сформировалось такое представление. Возможно, 
потому что знакомые, имеющие дачи, никогда 
никакими восторгами по этому поводу не дели-
лись, а только озабоченно кряхтели и обреченно 
вздыхали: «Хорошо вам, а нам вот надо ехать те-
плицу закрывать, помидоры поливать…»

Жизнь, впрочем, внесла свои коррективы. Два 
года назад Екатерина и ее муж Сергей Шмидт 
(известный в Иркутске политолог) решили по-
мочь родителям Сергея. Федор Карлович и Ольга 
Ильинична владеют небольшим, в четыре сотки, 
участком в садоводстве «Здоровье». Находится он 
в Шелеховском районе, за поселком Олха. Первое 
время Екатерина ездила туда без особого энтузи-
азма, но внезапно для самой себя втянулась.

"
— Попав в новую обстановку, я вдруг 
узнала о себе много интересного, 
— говорит с улыбкой Екатерина. — 
Например, раньше у меня не было 
потребности делать что-то своими 
руками, а теперь она появилась! 
Оказалось, что копаться в грядках, 
сажать растения — это чистый релакс. 

В итоге уже второй год я провожу на даче от-
пуск, о чем совершенно не жалею. Получаю 
огромное удовольствие от процесса земледелия.

На родительской даче все как обычно — есть 
теплица с огурцами и помидорами, на грядках 
растут редис, свекла, морковь. В свое время свек-
ры вырастили алычу и кусты малины, теперь эти 
плодовые культуры дают прекрасный урожай. 
Впервые этим летом заплодоносила вишня.

— Руководит всеми посадками сэнсэй — Ольга 
Ильинична, — смеется Екатерина. — Но и я на-
чала свои эксперименты. В этом году, например, 
разбила две новые грядки — с клубникой и лекар-
ственными травами. Все растет и плодоносит.

Еще один удачный опыт — высадка роз. Весной 
Екатерина купила в питомнике саженец; цветок 
отлично прижился и радовал своим ароматом.

— Знаю, что зимовка для роз — серьезный 
процесс, — продолжает она. — Поэтому я про-
читала много разной литературы на эту тему, 
вооружилась, так сказать, знаниями. Планирую 
продолжать, в следующем сезоне хочу высадить 
другие сорта. Очень интересно — что получится?

В этом году самоизоляция, которая отправила 
многих на «удаленку», подарила Екатерине воз-
можность поработать на даче. Это лишний раз 
позволило иркутской журналистке переосмыс-
лить свои взгляды на жизнь.

— Небольшой участок, уютный домик с ман-
сардой, грядки, клумбы, алычовые деревья, 
малиновая изгородь — во всем этом такая не-
ожиданная тихая прелесть, что не влюбиться 
было невозможно, — говорит Екатерина сегодня. 
— Дачный образ жизни оказался совершенно 
восхитительным! Нигде в мире мне так хорошо 

не спится, не читается и не дышится, как на даче. 
Говорят, работа на земле заряжает энергией, вос-
станавливает работоспособность. И это правда! 
Я полюбила просыпаться под пение птиц, шум 
деревьев и засыпать, глядя на звезды, рассыпан-
ные по бархатно-черному небу. 

"
Вдыхать тонкий, горьковатый аромат 
цветов на клумбе у крыльца. Ходить, 
как в детстве — босиком по лужайке 
перед домом. Слушать, как дождь 
барабанит по крыше мансарды…

Участница конкурса «Самая красивая дача» 
признается, что ей интересно также попробовать 
свои силы в ландшафтном дизайне. А значит, 
скоро родительскую дачу украсят фигурные до-
рожки, клумбы и садовые скульптуры.

Наталья Федотова.  
Фото из архива Екатерины Вырупаевой

Главный редактор информационного 
агентства «Телеинформ» Екатерина 
Вырупаева увлеклась садоводством 

лишь два года назад. Не только научилась 
выращивать овощи и цветы, но буквально 
открыла для себя дверь в новый мир. 
Как сама она написала на сайте нашего 
конкурса «Самая красивая дача» — «чтобы 
окончательно не потеряться между «черных 
зеркал», нам, людям всепобеждающей 
цифровизации и всепроникающей 
виртуальности, все же очень нужно иногда 
«заземляться». И оставаться в этой, 
единственно настоящей реальности, с ее 
запахами, звуками, ветрами и дождями…»

ВКУС РЕАЛЬНОСТИ 
Иркутянка Екатерина Вырупаева рассказывает  

о дачном образе жизни

КСТАТИ 
Напоминаем, что конкурс «Самая красивая 
дача Иркутска — 2020» продолжается! Вы 
можете зайти на сайт нашей газеты и отдать 
свой голос за понравившегося участника. 

Верный пес Снифф любит дачу Верный пес Снифф любит дачу 
не меньше своих хозяевне меньше своих хозяев

Екатерина Вырупаева, Сергей Шмидт и его Екатерина Вырупаева, Сергей Шмидт и его 
невестка (жена племянника) Дарья Шмидтневестка (жена племянника) Дарья Шмидт

Урожай малины Урожай малины 
хорош каждый годхорош каждый год

Чудесные цветы растут возле Чудесные цветы растут возле 
крыльца дачного домикакрыльца дачного домика
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Иллюзия обмана
Она сжимает реальность до ми-

нимума, чтобы открыть в ней пре-
красное. Фотограф Варвара Штерн, 
снимающая в жанре минимализма, 
специально лишает свои работы 
цвета, в результате реальность ста-
новится выпуклой, графичной и кон-
трастной. Монохром запутывает 
зрителя, стирая грань между закатом 
и рассветом, Аравийским морем 
и Байкалом, водной гладью и небом, 
пустыней и заснеженной долиной.

— Монголия? — вглядываюсь 
в дерево, колоритно раскинувшееся 
в складках песка.

— Максимовщина, — улыбается 
фотограф.

Изначально этот снимок называл-
ся «В тылу снегов». Но когда Варва-
ра поняла, что зрители принимают 
сугробы за дюны, то ради интриги 
опустила вторую часть названия. 
Кстати, это самая титулованная 
и знаменитая фотография автора: 
работа публиковалась в междуна-
родном журнале «Черно-белый ми-
нимализм», участвовала в выставке 
в Стамбуле и получила первое место 
на областном конкурсе Иркутского 
фотографического общества.

— Когда я вижу кадр, я сразу 
включаю в голове режим «моно-
хром». За 11 лет практики я научи-
лась видеть все цвета в градациях 
серого и могу с точностью предуга-
дать результат. В монохром я пере-
вожу все фотографии — за редким 
исключением. И вот одно из них, — 
показывает снимок припорошенной 
снегом детской площадки. — Здесь 
не так много графики, но важен 
цвет. В данном случае цвет — это 
дети.

Аскетизм в творчестве 
и жизни

— Самое интересное, что когда-
то я работала за стенкой этой 
галереи — бухгалтером в «Сибато-
ме». Работала и не задумывалась 
о творчестве, — вспоминает автор. 
— Скажи мне тогда кто-нибудь, что 
в 2020 году здесь откроется моя 

персональная фотовыставка, я бы 
посмеялась.

"
Камеру в руки Варвара 
впервые взяла примерно 
в 26 лет. К этому 
времени она уже успела 
получить два высших 
образования, поработать 
медсестрой и бухгалтером, 
разочароваться в обеих 
профессиях, родить 
ребенка и задать себе 
главный вопрос: «А чем 
я действительно хочу 
заниматься в этой жизни?» 
Ответ пришел сам собой: 
«Фотографией».

В жанре минимализма Варвара 
Штерн начала снимать неслучайно. 
Аскетизм в целом присущ ее жизни.

— Меня очень отвлекают лиш-
ние предметы, поэтому я стараюсь 
максимально освободить рабочее 
место. Возможно, это отголоски ра-
боты фельдшером: ведь там принято 
завершить манипуляцию и сразу 
очистить рабочее пространство, — 
рассуждает фотохудожник. — Чтобы 
разогнать творческий процесс, ино-
гда прибегаю к некоторым лишени-
ям и, так сказать, самоистязаниям. 
В прошлом году у меня была такая 
практика: 10 дней я ничего не ела 
и спала по два часа в сутки. Это 
были невероятные ощущения, энер-
гия через край! Я поймала то самое 
ощущение, которое называют «сон 
наяву», когда видишь и чувствуешь 
пространство по-иному.

Варвара объясняет: когда отказы-
ваешься от цвета, на первый план 
выходит композиция. И чтобы на-
рушать ее законы, нужно сначала их 
досконально изучить. В самом нача-
ле творческого пути фотохудожница 
тренировалась следующим образом: 

брала интересные снимки и стара-
лась найти такую же композицию 
в окружающем мире. Сейчас это 
происходит уже автоматически.

— Важно научиться чувствовать 
границы кадра. Когда у меня с со-
бой нет камеры, я просто складываю 
пальцы прямоугольником: вот он, 
кадр. Так я отсекаю все лишнее, — 
делится секретом автор. — Но уви-
деть композицию мало. Нужно до-
ждаться исключительного момента: 
погода, свет, туман. На моих работах 
много пейзажей Максимовщины, 
поскольку я там живу, но поверьте: 
иногда нужно проехать мимо линии 
электропередач сотни раз, чтобы 
в какой-то момент они стали вдох-
новением и попросились в кадр.

«Светланы больше нет»
Порой Штерн и не гонится 

за удачным кадром — она его при-
думывает сама. Чтобы добиться 
желаемого результата, может «рас-
чистить» снимок, дорисовать его, 
а иногда и создать с нуля. Потому 
и называет себя фотохудожником.

— Когда я вижу кадр в про-
странстве, я сразу представляю, что 
из него предстоит убрать: травинки, 
провода, мусор, ненужные объекты. 
Ведь художник, садясь за картину, 
не изображает на холсте лишнее. Так 
и я убираю с фотографии все ненуж-
ное, и когда остается минимум — кадр 
начинает мне нравиться, — признает-
ся Варвара. — Я не ксерокс, я не копи-
рую реальность — я ее рисую.

Когда в голове рождается очеред-
ной кадр, Варвара Штерн выходит 
на фотоохоту. Изящно склоненную 
ветвь для «Меланхолии» пришлось 
искать несколько дней, подходящая 
нашлась в поселке Мамоны. А кадр 
«Легенда» и вовсе склеен из разных 
фрагментов:

— Такого пейзажа в реальности 
не существует: деревья я снимала 

отдельно, затем нарисовала небо, 
сама оставила следы на снегу, все 
соединила. Глядя на получившийся 
снимок, каждый создает свою ле-
генду. Для меня она такова: «Я при-
шла из горизонта, я выхожу к вам, 
зритель».

Фотохудожница придумыва-
ет не только кадры — в какой-то 
степени она придумала саму себя. 
До 2018 года никакой Варвары 
Штерн в творческом пространстве 
не существовало…

"
— Как-то раз я смотрела 
документальный фильм 
про фотографа, и меня 
зацепила фраза: «Он 
решил сделать себе 
имя». Я подумала, что 
тоже хочу сделать себе 
имя. Произнесла вслух: 
«Светлана Житихина. 
Не пойдет…» Стала 
перебирать в голове 
варианты, и через 15 минут 
родилась Варвара Штерн. 

Светлана официально сменила 
фамилию, имя и отчество. Бумаж-
ная волокита отняла у фотографа 
почти полгода. Но оно того стоило: 
появился бренд «Варвара Штерн» — 
звучный и запоминающийся.

— Когда я позвонила и сообщила 
маме, она была в шоке. Мимо про-
ходил брат, она ему так и выпалила: 
«Василий, Светланы больше нет», 
— со смехом вспоминает собеседни-
ца. — Родные до сих пор зовут меня 
Светланой. На Варвару я не всегда 
откликаюсь, зато охотно реагирую 
на «Штерн», что в переводе означа-
ет «Звезда».

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

КУЛЬТПОХОД

Белое, хирургически чистое 
пространство. По стенам 
— будто и не картины, 

а редкие и точные штрихи. 
Оттиск подошвы на снегу, 
насечки фонарных столбов 
в пустом поле, разбегающиеся 
в стороны ветви дерева… 
Безмолвие нарушает детский 
голос, гулко разбивающийся 
о стены: «Мам, можно я мультик 
включу?» Варвара наклоняется 
к дочери, прикладывает палец 
к губам и улыбается: «Только без 
звуков». Без звуков — пожалуй, 
это и есть ключ к пониманию 
творчества Варвары Штерн 
и ее фотовыставки «Тишина», 
открывшейся в галерее 
современного искусства 
им. Виктора Бронштейна.

Выставка фотографа-минималиста Варвары Штерн 
«Тишина» открылась в галерее современного искусства

«Я НЕ КСЕРОКС,  «Я НЕ КСЕРОКС,  
Я НЕ КОПИРУЮ РЕАЛЬНОСТЬ» Я НЕ КОПИРУЮ РЕАЛЬНОСТЬ» 

Варвара ШтернВарвара Штерн

«Монолог» Варвара вынашивала целый год. Подолгу 
рассматривала этот случайный кадр, откладывала, 
затем возвращалась — и, наконец, решилась показать 
зрителю

«На природе работать гораздо проще. Снежной зимой, 
в пустыне минимализма хоть отбавляй. В городе, 
среди нагромождения деталей, работать сложнее, но 
интереснее», — признается автор
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На высшем уровне
Появление специализированного дворца для 

зимних видов спорта — большое событие для 
региона. Это позволит иркутскому спорту выйти 
на более высокий уровень развития. Этот вопрос 
обсуждался 11 сентября во время визита в Иркут-
скую область министра спорта РФ Олега Матыци-
на. Вместе с врио губернатора Иркутской области 
Игорем Кобзевым они заключили соглашение 
о стратегическом партнерстве региона и мини-
стерства. Соглашение подразумевает и строи-
тельство спортивных сооружений в Иркутской 
области, и подготовку кадров, и проведение со-
ревнований всероссийского и международного 
масштаба.

"
Игорь Кобзев, в свою очередь, 
отметил, что Минспорта 
рассматривает Иркутскую область 
как площадку для акклиматизации 
российских спортсменов перед 
международными стартами в странах 
Юго-Восточной Азии. 

Ведь у нас минимальная разница во времени, 
а теперь появилась и подходящая арена для ледо-
вых видов спорта.

Перспективы развития иркутского спорта 
обсудил и мэр города Руслан Болотов с предста-
вителями Федерации керлинга России. Встреча 
прошла на прошлой неделе в администрации 
Иркутска.

— Керлинг развивается в Иркутске и Иркут-
ской области на зависть другим регионам, — от-
метил член комитета Государственной думы 
по физической культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи, президент Федерации керлинга 
России Дмитрий Свищев. — Здесь есть очень 
хорошие тренеры, которые смогли воспитать до-
стойные команды, уже обыгрывающие мастеров. 
Однако материально-техническая база оставляет 
желать лучшего. Необходимо создание дорожек 
для керлинга на крытых хоккейных кортах и вы-
деление дополнительных ставок тренеров в спор-
тивных школах города. Мы, в свою очередь, гото-
вы предоставить необходимое оборудование для 
развития керлинга в Иркутске.

Руслан Болотов отметил, что администрация 
готова оказать поддержку этому виду спорта.

— Керлинг — интересный вид спорта, в нем 
каждый может попробовать свои силы. Допол-
нительные тренерские ставки мы предоставим, 
также рассмотрим возможность организовать за-
нятия на базе нового строящегося крытого катка 
в микрорайоне Университетский, — подчеркнул 
глава города.

Подарок для иркутян
В первый день розыгрыша I этапа Кубка Рос-

сии состоялось торжественное открытие Ледового 
дворца «Байкал». На церемонии собралось много 
почетных гостей: министр спорта Российской 

Федерации Олег Матыцин, врио губернатора Ир-
кутской области Игорь Кобзев, мэр Иркутска 
Руслан Болотов, сенатор региона Сергей 
Брилка, президент Международной феде-
рации бенди (FIB) и Федерации хоккея 
с мячом России (ФХМР) Борис Скрын-
ник, президент федерации хоккея 
с мячом Иркутской области Владимир 
Матиенко.

— Сегодня знаменательное событие 
для Иркутской области: мы открываем 
Центр по хоккею с мячом и конькобежным 
видам спорта «Байкал», — отметил на церемо-
нии открытия врио губернатора региона Игорь 
Кобзев. — Появление крытой арены — это заслуга 
большой команды: властей, подрядной органи-
зации, спортивной общественности. Мы готовы 
проводить международные соревнования и под-
держивать престиж Иркутской области.

Министр спорта Олег Матыцин признался, что 
для него большая честь поздравить горожан с от-
крытием Ледового дворца.

— Рад, что иркутяне получили такой подарок. 
Наша страна имеет славное спортивное прошлое, 
и сейчас мы трудимся ради того, чтобы наше бу-
дущее — дети — имели возможность тренировать-
ся в лучших условиях.

"
Мэр Иркутска Руслан Болотов 
подчеркнул, что иркутяне, известные 
своей любовью к хоккею с мячом, 
заслужили появление в городе 
крытой арены.

— Сегодня здесь собрались единомышлен-
ники. Огромное спасибо тем, кто создал этот 
уникальный объект, — сказал Руслан Болотов. 
— Нашему подрастающему поколению повезло: 
в Ледовом дворце есть все условия, чтобы воспи-
тать будущих чемпионов.

После церемонии открытия начался матч 
«Байкал-Энергия» — «Сибсельмаш». К радости 
болельщиков, он закончился в нашу пользу! 
Но об играх — поподробнее.

«Мы готовы идти вперед»
Новый главный тренер, обновленный состав 

игроков, измененная политика клуба: «Байкал-
Энергия» сейчас — это совсем другая команда 
по сравнению с прошлыми сезонами. Перед стар-
том Кубка России иркутяне столкнулись с боль-
шими трудностями: из основного состава по со-
стоянию здоровья выбыли шесть игроков! Самое 
неприятное в том, что на лед не смогли выйти оба 
голкипера — Григорий Лапин и Максим Негрун. 
А ведь вратарь — это полкоманды, как гласит 
спортивная поговорка.

Но если пессимисты в рядах болельщиков 
были заведомо обречены, то оптимисты понима-
ли, что сложившаяся ситуация — это шанс для 
молодежи проявить себя. И действительно: в за-
явку клуба на игры I этапа Кубка России попали 
несколько игроков из дубля «Байкал-Энергии».

Первым соперником для иркутских хоккеистов 
стал новосибирский «Сибсельмаш». Место 

в воротах занял 22-летний Никита Ко-
рытов — для него это стало дебютом 

игр за основную команду. Старт куб-
кового пути выпал удачным: «Бай-
кал-Энергия» разгромила соперника 
со счетом 10:0. Отличились и но-

вички команды, перешедшие к нам 
в межсезонье, — Вадим Чернов, Рауан 

Исалиев, Мартин Ландстрем, и молодой 
игрок Денис Соловьев.

Второй матч 12 сентября собрал внушительное 
количество болельщиков на трибунах: еще бы, 
наши хоккеисты встречались с чемпионами стра-
ны, хабаровским «СКА-Нефтяником». Это стало 
серьезной проверкой на прочность.

Первый гол хабаровчане забили уже на восьмой 
минуте матча: финский легионер Туомас Мяяття 
переиграл нашего Никиту Корытова. Следом еще 
один мяч в наши ворота «привез» Артем Бонда-
ренко. Ответить иркутяне смогли лишь в середине 
тайма — голом Рауана Исалиева, и тут же получили 
еще два. На перерыв команды уходили при счете 
1:4, а во втором тайме посыпались голы. Матч за-
кончился с цифрами 5:11 на табло в пользу «СКА-
Нефтяника», но, несмотря на проигрыш, впечат-
ление от игры у иркутских болельщиков осталось 
приятным. Наши ребята показали достойную игру 
против титулованного соперника. Главный тренер 
«Байкал-Энергии» Евгений Хвалько после игры 
поставил своим подопечным «пятерки».

— Матч прошел на очень высоких скоростях, 
к которым мы не совсем были готовы, — отметил 
Евгений Хвалько. — Ребята очень хорошо проявили 
себя, эта игра однозначно идет нам в актив.

— Мы вышли на хороший уровень, ни в одном 
компоненте сопернику сегодня не проиграли, — от-
метил и нападающий «Байкал-Энергии» Денис 
Соловьев. — Выполнили установку тренера: играть 
до конца. Да, в «СКА-Нефтянике» играют профес-
сионалы, но и у нас есть опытные игроки, напри-
мер, Мартин Линдстрем. Он отличный партнер, 
да и весь коллектив собрался боеспособный. Мы 
готовы идти вперед, и в будущем нам по силам по-
беждать такие клубы, как «СКА-Нефтяник». У нас 
в команде хорошая атмосфера, очень радует новая 
арена «Байкал» — здесь хочется тренироваться 
и тренироваться, повышать свое мастерство!

В третьем матче хоккеисты «Байкал-Энергии» 
добыли важную победу над «Уральским Трубни-
ком» — 8:4. А в последний день турнира иркутян 
ждало испытание в виде заклятого соперника — 
красноярского «Енисея». Сибирское дерби закон-
чилось боевой ничьей 4:4. Таким образом, «Бай-
кал» занимает третье место в группе «Восток» 
и не выходит в стадию плей-оф. Однако команда 
только набирает обороты. Впереди у наших ребят 
— старт регулярного чемпионата, так что увидим-
ся на трибунах Ледового дворца!

Элина Халтанова
Фото Татьяны Глюк

16сентября в столице Приангарья 
завершился I этап Кубка России 
по бенди. Матчи прошли в Центре 

по хоккею с мячом и конькобежным видам 
спорта «Байкал». 11 сентября состоялось 
открытие нового Ледового дворца. 
Подробности — в нашем репортаже.

Иркутск принял игры Кубка России по хоккею с мячом  
в новом Ледовом дворце

ПРАЗДНИК СПОРТАПРАЗДНИК СПОРТА

Полузащитник «Байкал-Энергии» Вадим Чернов 
фотографируется с болельщиками 
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Иркутск / только 24 и 25 сентября,

Хомутово / только 29 сентября, ДК, ул. Кирова, 10Б

Ангарск / только 26 и 27 сентября,

Усть-Ордынский / только 30 сентября, КЗ “Эрдэм”, ул. Ленина, 16

Дворец Спорта “Труд”, ул. К. Маркса, 12

Квартал 30, дом 1. Рядом с Центральным рынком
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МУЗЕИ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»

ИРКУТСКИЙ ГОРОДСКОЙ ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

17 сентября — 30 сентября
Арт-галерея «Диас» представляет выставку худож-
ников г. Санкт-Петербурга Дениса Саунина, Анны 
Щеголевой и ВАНа (Виктора Норкина) «Горынычи. 
Рейс № 4». В группу «Горынычи» входят три художника, 
каждый со своим сугубо индивидуальным творческим ли-
цом. Художники группы работают, на первый взгляд, в очень 
разных манерах, но, бесспорно, в этой группе есть очень 
важное объединяющее начало, в основе которого лежит поиск 
эмоции. Их полотна созданы скорее не для созерцания, а как 
посыл к философскому осмыслению происходящего в со-
временном мире. Почему «Горынычи»? Это название группы 
часто вызывает некоторое недоумение. На самом деле все просто — все три художника ро-
дились в год Дракона по восточному гороскопу. А русский «дракон» — это Горыныч.  (12+)
Арт-галерея «Диас» приглашает на выставку «Горынычи. Рейс № 4». Запись 
по телефону 55-45-95 обязательна.

17 сентября — 28 октября
Отдел природы Иркутского областного 
краеведческого музея приглашает по-
сетителей на выставку «Отцы Байкало-
ведения»
Выставка познакомит жителей и гостей горо-
да с историей изучения озера Байкал и уче-
ными, внесшими большой вклад в это дело, с 
животным и растительным миром Предбай-
калья. На ней представлены оригиналы и ко-
пии фотографий, альбомов, карт, составлен-
ных по периодам исследования озера Байкал. 
Посетители познакомятся с оборудованием 
для изучения животных, увидят микроскоп 
и коллекцию микропрепаратов, принад-
лежащих Б. А. Сварческому. Выставка познакомит жителей и гостей города с историей 
изучения озера Байкала и учеными, внесшими большой вклад в это дело, с животным 
и растительным миром Предбайкалья. Основная цель выставки — привлечение внима-
ния посетителей к экологическим проблемам Иркутской области. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Режим работы отдела: с 10 до 18.00,  
ежедневно, кроме понедельника.

18 сентября
В Городском выставочном центре 
им. В.С. Рогаля открывается фотовы-
ставка «Красками о чувствах». Свои 
креативные работы на суд зрителей 
представит иркутский визажист Дарья 
Лаптева. Сочетание тонкого чувства 
цвета, стиля и вкуса подчеркивает 
индивидуальность автора. Нестандарт-
ный подход к макияжу, полет фантазии, 
смелые и интересные идеи — все это за-
печатлено фотографом Никой Деловой 
и моделью Арианной Матвеевой.
— Всегда любила рисовать, — рассказы-
вает Дарья. — Окончила художественную 
школу, затем получила высшее образо-
вание по специальности «Изобразитель-
ное искусство». Полученные знания, 
навыки решила применить в профессии 
визажиста. Начала работать с людьми, 
подчеркивать красоту и неповторимость 
в каждом образе. Определила для себя 
еще одно направление, в котором по-
любила работать, — креатив. Вдохнов-
ленная работами известных визажистов 
мира и России, заинтересовалась пере-
воплощениями людей с помощью маки-
яжа и грима. За два года плодотворной 
работы набрался материал, и выставка 
«Красками о чувствах» — это точка от-
рыва, которая в дальнейшем перерастет 

в продолжительный проект. Впереди 
у меня еще много идей. (12+)
Выставка работает до 19 октября. 
Справки по тел. 200-365.

18 сентября
Центральная детская библиотека («ВКонтак-
те» https://vk.com/id443732129) в 17.00 устраивает 
День спонтанных чаепитий в формате мастер-
класса по зенарту, или рисования для души. Как 
заметил эксцентричный Шляпник, персонаж из 
«Приключений Алисы в стране чудес» Льюиса 
Кэрролла, именно в это время вам будет приятно 
насладиться ароматным чаем, заваренным в фар-
форовой чашечке, готовясь к встрече с любимой 
книгой. Приготовьтесь прочувствовать момент 
литературного удовольствия, ведь из простых узо-
ров, фигур, точек и линий вы научитесь создавать 
творческое настроение. (6+)

20–27 сентября
Дни русской духовности и культуры  
«Сияние России»
Иркутский городской 
театр народной драмы 
под руководством Миха-
ила Корнева приглашает 
на просмотр спектаклей 
на сайте igtnd.ru 
и YouTube-канале по про-
грамме «Иркутские авторы 
на сцене Иркутского го-
родского театра народной 
драмы».
В. Хайрюзов «Сербская 
девойка» (16+)
История любви между 
русским парнем из Сиби-
ри и сербской девушкой 
во время войны в Югосла-
вии конца 90-х. Спектакль 

получил престижные 
награды XVII международ-
ного театрального форума 
«Золотой Витязь», а моло-
дые исполнители главных 
ролей в спектакле Анаста-
сия Алексеенко и Кали-
ник Семенов — «Золотые 
дипломы» за талантливое 
воплощение образов серб-
ской девушки и русского 
добровольца. Режиссер-по-
становщик — заслуженный 
деятель искусств России, 
заслуженный артист Рос-
сии Михаил Корнев.
М. Корнев «Иван царевич 
и Новый год» (6+);

М. Ворфоломеев «Поросе-
нок Кнок» (6+);
М. Трофимов, М. Корнев 
«Новый год в Прибайкаль-
ском лесу» (4+);
М. Корнев «Илья Муро-
мец» (6+);
М. Корнев «Яков Похабов. 
Первопроходцы» (12+).

20 сентября
Библиотека № 4 им. Г. К. Сапронова («ВКонтакте» 
https://vk.com/librarysapronov) под шум волн Байкала 
начнет познавательный кукольный спектакль «При-
ключения на Байкале» о байкальском нерпенке по книге 
Петрова Е.А. «Нерпенок Кума и ее байкальские друзья». 
Сотрудники библиотеки расскажут о жизни нерпенка 
с рождения и до взросления, о его друзьях и врагах, а так-
же предложат для чтения и другие книги о Байкале и его 
обитателях. (6+)

ТЕАТРЫ

В ИРКУТСКЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПРИЕМ ЗАЯВОК ДЛЯ УЧАСТИЯ 
В КОНКУРСЕ «МИЛЛИОН НА ДОБРЫЕ ДЕЛА»
До 2 октября 2020 года будет проходить 
прием документов для участия в ежегод-
ном конкурсе социально значимых про-
ектов «Миллион на добрые дела». Заявки 
принимаются по проектам, которые были 
реализованы на территории Иркутска или 
для жителей города с 31 августа 2019 года 
по 31 августа 2020 года.
В конкурсе могут принять участие лица, 
достигшие возраста 18 лет, имеющие 
регистрацию по месту жительства 
или месту пребывания на территории 
Иркутска. Заявители должны осу-
ществлять социально значимую обще-
ственную деятельность, направленную 
на создание или улучшение условий 
жителей города. Конкурс проводится 

по следующим номинациям: «Наследие 
города Иркутска», «Уютный город», 
«Добрые дела», «Иркутск для детей». 
По итогам конкурсная комиссия опре-
деляет 96 проектов победителей —  
по 24 проекта в каждом администра-
тивном округе города Иркутска. Приз — 
денежная премия: за первое место 
17 500 руб лей, за второе 12 000 рублей, 
за третье 7000 рублей.

Заявки на участие принимаются отделом реализации общественных 
инициатив администрации Иркутска по адресу: ул. Марата, 14, каб. 110, с 9.00 
до 18.00 (обед с 13.00 до 14.00), телефоны для справок: 52-04-14, 52-04-16.


